

La identidad de la tierra: incidencia del Movimiento social indígena del Cauca

Luisa Fernanda Vargas Céspedes

Facultad de Ciencias Jurídicas y políticas

Universidad El Bosque

Ciencia Política

Bogotá 2020

La identidad de la tierra: incidencia del Movimiento social indígena del Cauca

Luisa Fernanda Vargas Céspedes

Presentado para optar al título de: Politóloga

Dirigido por Andrés Felipe Ortega Gómez

Universidad El Bosque

Facultad de Ciencia Jurídicas y políticas

Ciencia política

Bogotá 2020

Resumen

La tierra ha sido fundamental durante años para la preservación del ser humano, permite el desarrollo de los derechos y libertades de todo individuo, también es fuente de riqueza y de poder. Sin embargo, la visión de la tierra ha sido variada dependiendo de la comunidad y del paso del tiempo. Este es el caso de las comunidades indígenas, quienes ven la tierra de una manera completamente diferente a una visión moderna y occidental. Esta visión manifiesta la vida de los pueblos indígenas que a lo largo del tiempo han reclamado, en una lucha constante desde qué época de la colonia hasta en la actualidad, a la Tierra como parte de su identidad. Este enfrentamiento de visiones de la tierra deja a las comunidades un segundo plano en la toma de decisiones en el uso del subsuelo o la ocupación del territorio, por lo tanto, los pueblos indígenas se ven a la necesidad de manifestarse y movilizarse con el fin de proteger a lo que ellos consideran la madre Tierra. Durante el período 2010 y 2014, dichas movilizaciones se presentaron en el departamento del Cauca, territorio que ha sido marginado por el Estado y que alberga a un número considerable de poblaciones indígenas que batallan por una vida digna y por el fortalecimiento de la identidad de sus pueblos.

Palabras clave: incidencia social, Tierra, movimientos sociales, pueblos indígenas. Madre Tierra, resguardos, manifestaciones políticas.

Abstract

The land has been fundamental for years for the preservation of the human being, it allows the development of the rights and freedoms of every individual, it is also a source of wealth and power. However, the vision of the land has been varied depending on the community and the passage of time. This is the case of indigenous communities, who see the land in a completely different way from a modern and western vision. This vision manifests the life of the indigenous peoples who throughout time have claimed, in a constant struggle from what time of the colony until today, to Earth as part of their identity. This confrontation of visions of the land, leaves the communities a second plane in the decision making in the use of the subsoil or the occupation of the territory, therefore the indigenous peoples see the need to demonstrate and mobilize in order to protect what they consider mother Earth. During the period 2010 and 2014, these mobilizations occurred in the department of Cauca, a territory that has been marginalized by the State and which houses a considerable number of indigenous populations who are struggling for a dignified life and for the strengthening of the identity of their peoples.

Keywords: social incidence, Earth, social movements, indigenous villages. Mother Earth, reservations, political demonstrations.

Tabla de Contenido

| | |
|------------------------------------|----|
| 1. Introducción | 1 |
| 2. Objetivos | 7 |
| 3. Revisión Bibliográfica..... | 8 |
| 4. Marco teórico y conceptual..... | 11 |
| 5. Metodología | 13 |
| 6. Análisis de resultados | 15 |
| 7. Conclusiones..... | 21 |
| 8. Bibliografía | 25 |
| 9. Anexos..... | 28 |

Agradecimientos

Primeramente, quisiera agradecer a mi abuela Rosa María Ríos, que me amó y me enseñó la sencillez, la humildad y me acompañó hasta sus últimos días de Vida. gracias a ella he podido superar diversos obstáculos.

Agradecerles a mis padres, quienes han estado conmigo siempre, me han acompañado y apoyado durante este proceso. gracia a su paciencia y dedicación puedo tener este proyecto en pie. Agradecerles a mis hermanos, que, a pesar de los conflictos vividos, me han apoyado y ayudado en este proceso. Sin ellos mi vida sería vacía.

Finalmente quisiera agradecer a mis maestros, especialmente a Margarita Garbiras Gandica, Felipe Higuera Angulo y Andrés Felipe Ortega Gómez, grandes personas que me han dado su apoyo como maestros y amigos durante la carrera, gracias a ellos he podido darme cuenta de la importancia de la ciencia política, de no arrepentirme por tomar esta carrera y acogerla como una de las mejores decisiones de mi vida.

Introducción

La tierra ha significado un factor importante dentro de las sociedades a lo largo de la historia, ya que ha sido sinónimo de propiedad, poder, medio de producción, estatus social o identidad. Estas visiones pueden entrar en juego en la problemática que ha sido punto de discusión en el ámbito político y social en Colombia.

Para el Estado colombiano, la tierra comprende un modo de producción y propiedad de un individuo o un conjunto de personas. Esta pertenencia es ampliamente denominada como patrimonio o fuente económica de las familias (en muchos casos puede aplicar a ambas utilidades), dejando de lado esa visión de identidad que muchas comunidades le han adjudicado a un terreno, es decir, el amor por la vida que se dio en dicho espacio, transformándolo, según Rita Segato, como territorio.

Sin embargo, la historia colombiana ha demostrado que la problemática con la tierra y su visión puede tener apego material al territorio. Así, "si un hombre tiene dominio sobre la tierra en que otros han de trabajar, puede apropiarse el producto de su trabajo como precio del permiso para efectuarlo" (Centro de Memoria Histórica, 2018, p. 20), lo que se consideraría actualmente como las haciendas o latifundios desplegados por el territorio colombiano. Esta visión económica de la tierra transforma dicho espacio en materia comercial, mas no en una pertenencia trascendental en las comunidades.

Según Oxfam en un estudio de 2016, presentado por revista Semana, manifestó que tan solo el 1% de fincas grandes ocupan el 81 % de la tierra y el 19 % de su totalidad es repartida en el 99% de fincas restantes, es decir, fincas pequeñas, lotes, parcelas (Semana, 25 de Abril de 2018). Esta acumulación de la tierra crea dinámicas de desigualdad, forzando al campesino y a las comunidades indígenas a ser actores de segundo rango, lanzándolos a la pobreza y violando la protección de su territorio y sus derechos dentro y fuera de su tierra.

En este trabajo profundizaremos en la comunidad indígena, como uno de los actores que han sido parte de la problemática de la división inequitativa de tierras. Estos grupos conciben dichas

tierras no solo como su sustento, sino como parte de la definición de su identidad como comunidad, independientemente de su origen ancestral y lo que se conocen comúnmente como “la Pachamama”.

La importancia de definir el derecho a la tierra para poder analizar esta problemática en Colombia se tomará a partir de la autora Rita Segato quien señala que “el territorio es la dimensión económico-política de esta realidad imaginaria, e involucra su propiedad, administración y estrategias defensivas –campo de la fantasía del dominio del sujeto y de la ideología patriótica o nacionalista de un pueblo” (Segato, 2006, p.103). De esta manera, Segato relaciona el concepto de territorio como la presentación de lo real y lo imaginario del lugar desde lo simbólico, e incluso, sentimental. Si consideramos la concepción del territorio desde la visión occidental o moderna, el territorio pasaría a ser un bien productivo, dependiendo de la cantidad de bienes y servicios que este genere (minería, ganadería, función agrícola, entre otros), o un “sitio” para la construcción de sociedades modernas (en algunos casos con una visión urbana del espacio), tomando como único referente el uso o identidad de la Tierra.

Teniendo esto en cuenta, debemos establecer el porqué es importante estudiar dicha comunidad desde la historia colombiana, puesto que existen dinámicas violentas que alteran o dañan su concepción ancestral de la tierra y el territorio.

Desde la época Colonial, la población indígena ha sido vulnerada y obligada en ciertos casos, a desplazarse hacia un territorio en donde su identidad se ve opacada o ignorada, y como consecuencia de esto, es inevitable su desaparición forzosa como en el caso de los Quimbaya en la conquista española. Estas dinámicas de desplazamiento o extinción no natural de los indígenas los han convertido en actores secundarios en el desarrollo del país, excluyéndose de la mayoría de las acciones legislativas y ejecutivas del Estado en la realidad, proporcionando carencias en la toma de decisiones y, por lo tanto, la carencia de beneficios a estas poblaciones.

Tras el conflicto armado se ha evidenciado que la comunidad indígena y su legado han sido afectados y opacados por las dinámicas estatales impuestas a través de los desplazamientos o constantes amenazas de grupos subversivos, paramilitares, bandas criminales y hasta los mismos agentes del Estado, los cuales podrían permear el sistema colombiano, permitiendo u obligando a

que dichas comunidades queden sesgadas en los círculos de miseria, sin posibilidad de ejercer alguna acción económica, social o política que beneficie a sus poblaciones.

Podemos notar que la comunidad indígena no es tomada en cuenta como grupo social participante, debido a que tan solo en el 2005 la población indígena comprendía el 3,4% de la población colombiana. esto quiere decir que para ese año eran un total de 1'392.623 indígenas alrededor del territorio (DANE, 2005). Sin embargo, no hubo ninguna actualización de las bases de datos del Departamento Administrativo Nacional de Estadística, ni siquiera en el censo de 2010 o el más reciente en 2018. Esto nos deja en claro el desinterés del Estado por reconocer a la población indígena dentro del territorio colombiano, que por lo que se demuestra, es casi inexistente.

Por otro lado, para las comunidades indígenas, la tierra representa no solo un lugar con fronteras establecidas, como generadora de bienes y servicios primarios, sino un *territorio* que define la identidad de estas sociedades. Por esta razón, “cuando no resta más nada, nos reducimos y remitimos al territorio de nuestro cuerpo como primero y último bastión de la identidad. Es por eso por lo que la violación de los cuerpos y la conquista territorial han andado y andan siempre mano a mano,” (Segato, 2006, p. 131). Esta visión occidental de lo que consideramos propiedad privada o tierra propone una delimitación artificial, la cual no es definida a partir de la concepción cultural, religiosa e identitaria de ciertas comunidades (campesinas, indígenas, raizales, afrodescendientes, entre otros.) y es uno de los problemas que acentúan el conflicto en el departamento del Cauca.

Debemos tener en cuenta que dichas relaciones, en este caso, la propiedad como un ente individual, en algunas culturas se da la concepción de la comunidad como un todo, la concepción del individuo desde una perspectiva liberal no existe.

Debido a la problemática que se genera en la cuestión de la propiedad y el derecho a la tierra, los movimientos sociales indígenas han buscado dar a conocer y proteger los derechos de las comunidades desde 1914, fundándose como un primer movimiento social en cabeza de Manuel Quintín Lame, quien declaró que el Estado colombiano debía reconocer el territorio y los resguardos indígenas. Esta concepción de un espacio para las comunidades indígenas comienza a tomar fuerza, sin embargo, los gobiernos actuales no han brindado protección y conservación real de la cultura indígena.

Desde el siglo XX hasta la actualidad, la lucha por la reivindicación indígena ha sido evidenciada en su batalla por el reconocimiento de un territorio indígena y la preservación de su cultura, añadiendo la constante amenaza del desplazamiento que forma los parámetros de lucha de estas comunidades. En 1991, la Constitución fundamenta en sus escritos que Colombia es un Estado pluriétnico y multicultural, que preserva la tierra de manera que busca la preservación de esta en las comunidades sin ningún derecho de ser desplazadas: “Los bienes de uso público, los parques naturales, las tierras comunales de grupos étnicos, las tierras de resguardo, el patrimonio arqueológico de la Nación y los demás bienes que determine la ley, son inalienables, imprescriptibles e inembargables.” (Artículo 63 CPP. 1991) Sin embargo, con los acontecimientos marcados por el conflicto armado y en algunos casos la negligencia del gobierno hace que dicho propósito no se cumpla o sea vacío. Dentro de la misma Constitución Política de Colombia, la propiedad de la tierra tiene un sistema de organización estructuralmente compleja (y hasta un poco elitista en su mayoría) y por ello, entra en conflicto con lo que se considera ancestral para las comunidades indígenas, limitándose a lo que se denomina *resguardos indígenas*, creado desde la colonia, pero materializados en nuestros días como “La conformación de las entidades territoriales indígenas se hará con sujeción a lo dispuesto en la Ley Orgánica de Ordenamiento Territorial, y su delimitación se hará por el Gobierno Nacional, con participación de los representantes de las comunidades indígenas, previo concepto de la Comisión de Ordenamiento Territorial. Los resguardos son de propiedad colectiva y no enajenable. La ley definirá las relaciones y la coordinación de estas entidades con aquellas de las cuales formen parte” (CPC, art. 329). según lo anterior podríamos plantearnos ¿Cuáles serían dichas limitaciones?

La población indígena, al igual que la población afrodescendiente en Colombia, han sido un pilar importante de la diversidad cultural y pluriétnica de nuestro país. Sin embargo, estas han sido violentadas antes y durante el conflicto armado colombiano, no solo como víctimas y actores directos, sino también en la defensa de sus territorios. A pesar de la situación el Estado colombiano busca un reconocimiento a las comunidades indígenas desde 1991, con la Asamblea Constituyente y la promulgación del artículo 7 de la Constitución Política de Colombia: “El Estado reconoce y protege la diversidad étnica y cultural de la Nación colombiana.”. Este gran paso contribuyó al reconocimiento de las comunidades indígenas y a la creación de instrumentos judiciales para la defensa de los ciudadanos como la acción de tutela, enmarcada en el artículo 86 de la Constitución.

Según Semper, la Corte Constitucional define a las “comunidades indígenas” como sujetos de derechos (fundamentales) colectivos, es decir, que en general, el tribunal utiliza el concepto de comunidad indígena para asegurar los derechos colectivos de los indígenas como grupo, sin recurrir al concepto más amplio e internacionalmente vinculante de pueblo indígena (2006, P. 765). Sin embargo, el concepto de “comunidad indígena” va más allá de un conjunto de población amerindia con costumbres, pensamiento y sentimientos en común, parte de la sociedad colombiana y por ende El Estado debe establecer un conjunto de derechos y deberes que facilitan la convivencia y la no afectación de sus creencias, como cualquier acción en defensa del derecho a la libertad. La frontera entre los resguardos y las zonas circundantes son difusos en la realidad, donde la limitación solo existe en la configuración escrita de las instituciones y del ordenamiento territorial.

La importancia que pueden atravesar estas comunidades dentro de las dinámicas políticas formales el Estado colombiano durante el periodo de 2010-2014, lanzó diversas referencias a la tierra dentro de sus políticas públicas o intentos de restablecer la solución de un conflicto ignorado que lleva más de 100 años o con soluciones precarias. Tal es el caso de la creación de la Unidad de Planificación de Tierras Rurales donde manifiesta:

“La Unidad de Planificación de Tierras Rurales, en la adecuación de Tierras y Usos Agropecuarios, tiene por objeto orientar la política de gestión del territorio para usos agropecuarios. (...) Las tierras que pertenecen colectivamente a las comunidades indígenas, afrodescendientes y a otros grupos étnicos especialmente protegidos, así como las tierras colindantes cuyo desarrollo pueda tener incidencia directa sobre dichas comunidades, se excluyen del objeto de esta entidad”. (Decreto 4145, 2011, art 3)

Es decir, las mismas leyes o estatutos que hablan acerca de las actividades o posesiones de los indígenas terminan manifestando que dichas actividades son una prioridad dada por el Estado, mas no como una actividad ancestral de las comunidades.

Esta unidad de planificación manifestaba que las dinámicas agropecuarias sólo se deben dar si y sólo si dichas comunidades aceptaban el espacio de actividad agrícola con los parámetros dictados por el Estado y no por actividades tradiciones en el cultivo, devolviéndonos al mismo

decreto señalado para confirmar la anterior idea. “Las comunidades indígenas, afrodescendientes y otros grupos étnicos especialmente protegidos pueden, en ejercicio de su autonomía, solicitar que la Unidad de Planificación de Tierras Rurales, Adecuación de Tierras y Usos Agropecuarios - UPRRA las incluya dentro de sus políticas de gestión del territorio para usos agropecuarios.” (Decreto 4145, 2011.art 3)

Estas dinámicas inequitativas obligan a la creación de organizaciones que buscan la protección de los derechos concedidos y amparados por la carta de la Organización de las Naciones Unidas y por la Constitución Política de Colombia de 1991. Por lo tanto, la incidencia o la influencia se ven radicadas como objetivo para la creación de futuros proyectos políticos dentro del Estado y de nuevos futuros para la comunidad indígena.

Según el Centro de Estudio e investigación para la Paz (CEIPAZ) la incidencia es “La incidencia social y política es una de las vías a través de la cual diferentes sectores de la sociedad civil pueden influir en las políticas públicas, participando de forma democrática en la toma de decisiones sobre asuntos que afectan a su vida.” (2007 p. 1) es decir, es el mecanismo por el cual la sociedad civil defiende sus derechos y libertades frente a situación es de interés, tales como el derecho a la salud, a la educación, a la identidad y la seguridad.

La palabra incidencia nos designa una connotación positiva frente un contexto negativo, que, colocándolo en un plano más realista, es la fuerza o el interés de un grupo que defiende sus derechos frente a una situación que los vulnera y en varios casos los excluya, tal es el caso de los indígenas que defienden las tierras como derecho y parte de su identidad frente a una acción de carácter económico por parte de diferentes actores con el fin de generar ganancia. En este caso en el departamento del Cauca las comunidades indígenas se han organizado de manera formal e informal para hacer valer sus derechos, en este caso el resguardo de la Santa María.

El movimiento a analizar en el movimiento indígena colombiano en el departamento del Cauca, el cual es conocido por establecer parte de este en un partido político conjunto a la Organización Nacional Indígena Colombiana (ONIC) , conocido por “ MAIS toma parte en las estructuras del poder a nivel nacional, mediante la participación efectiva de sus afiliados en todos los escenarios representativos de elección popular; es reconocido en los ámbitos nacional e internacional como un movimiento político y social coherente, legítimo por los resultados demostrados y su liderazgo

ético, transparente, democrático, pacífico, respetuoso, constructivo e incluyente; mantendrá la fidelidad de su militancia; tendrá fuerte incidencia político social en los niveles nacional, departamental y municipal; y es la voz de los Pueblos Indígenas y de todos los sectores sociales en las diferentes instancias de representación”(ONIC , 2017).

El Movimiento indígena colombiano, funda sus bases en la Organización Nacional Indígena de Colombia, como herramienta esencial en la reivindicación indígena en materia democrática, con participación fomentando el bienestar general. “Como el moderno movimiento indígena ha tenido un especial protagonismo en el panorama nacional y de manera particular en el curso de las acciones que la sociedad civil y los movimientos sociales han desplegado para hacer frente al orden social y económico que se ha configurado a partir de los años 80 en la nación.”(Osorio, 2011), se fundamenta en la conexión de representaciones políticas con bases sociales, con estructura de postulado indígena, social e incluyente, abarcando a todos los sectores posibles.

Este trabajo busca demostrar y analizar el papel que desempeña el movimiento indígena colombiano y qué incidencia tomaron durante el gobierno de Juan Manuel Santos en su primer periodo y qué aportes puede dar a futuras generaciones.

Por lo tanto, las preguntas de investigación que orientaron esta tesis son:

1. ¿Cuál ha sido la influencia del Movimiento social indígena colombiano en defensa y promulgación del derecho a la tierra en el departamento del Cauca durante el periodo de 2010 al 2014?

Objetivo general:

- Analizar cuál ha sido la incidencia de Movimiento social indígena en defensa y promulgación del derecho a la tierra durante el periodo de 2010 a 2014 en el departamento del Cauca

Objetivos específicos:

- Verificar cuál es la aceptación que tiene el gobierno con respecto a la preservación de la tierra las comunidades ancestrales sin fines económicos en medio.
- identificar cuál es el poder de las comunidades indígenas dentro de las decisiones gubernamentales y estatales.

Revisión Bibliográfica

El tema de las comunidades indígenas es diverso, debido a que abarcan versiones alternativas de estilos de vida y la conexión ancestral que funda nuestro país como nación de manera simbólica. Sin embargo, con respecto a lo político, la comunidad indígena se ve opacada por el tema en estudio debido a la poca participación que se le ha dado y la errada concepción de no adherirse a las dinámicas políticas “modernas” que profesa este país. Para abordar este artículo se toma en cuenta los conceptos de incidencia social, tierra, movimientos sociales y movimientos indígenas.

Incidencia social

Dentro de este concepto, se puede señalar el texto de *Incidencia social y presión política: estrategias y herramientas para la ONGD del Centro de Educación e investigación para la Paz (CEIPAZ)* donde señala que “La incidencia social y política es una de las vías a través de la cual diferentes sectores de la sociedad civil pueden influir en las políticas públicas, participando de forma democrática en la toma de decisiones sobre asuntos que afectan a su vida.” (2007)

Con respecto al tema de incidencia y tierras existen tanto textos académicos como ayuda audiovisual, tales como las entrevistas realizadas a líderes sociales sobre la identidad indígena y la tierra como un ente de esta.

Con respecto a la ayuda académica se encuentra el texto de Julieta Lemaitre *El derecho como conjuro: Fetichismo legal, violencia y movimientos sociales (2009)* que explica de antemano cuáles han sido las versiones y opiniones que se han escrito acerca de la visión de Colombia con respecto a los pueblos indígenas, desde el ámbito legal, la violencia y cómo esta visión se refleja en la desconfianza de las comunidades indígenas hacia el Estado. Sin embargo, esta autora nos da una recopilación de las partes para tener más clara la información y observar diferentes perspectivas de las luchas de las comunidades indígenas.

Dentro de su texto podemos observar cuáles han sido las respectivas leyes o documentos legislativos que fomentan la diversidad y el derecho a la tierra a las comunidades indígenas, como en la práctica se ve violentada y cómo estas comunidades son silenciadas, llamando a esta división *los dos mundos*.

Tierras

En cuanto al concepto de tierras encontramos el texto *Tierra en transición* (2017) de Nelson Camilo Sánchez donde realiza una comparación entre las políticas de tierra con respecto a la restitución y el posconflicto.

Así mismo, pueden verse entrevistas a líderes sociales indígenas que manifiestan la lucha por la tierra y la reivindicación indígena en materia política. Esta lucha es constante en el video Feliciano Valencia habla del problema de las tierras de los indígenas en Colombia (2009), entrevista a Feliciano Valencia, líder social de los indígenas del Cauca (actualmente congresista). Valencia manifiesta tres puntos claves: la lucha por el territorio, la participación política desde la promulgación de los derechos indígenas en la Constitución de 1991 y cómo han sido las dinámicas de inclusión y exclusión que han vivido dichas comunidades debido al arraigo de la discriminación y la ignorancia de la élite colombiana y la concepción de la diversidad del territorio en el país.

Movimiento social

Este concepto se puede tomar del texto *¿Qué es el análisis político?: una propuesta desde la teoría del discurso y la hegemonía* de Iñigo Errejón, el cual analiza cómo debe investigar un politólogo y cómo puede diferenciar dichas dinámicas de identidad entre diferentes comunidades, sin categorizarlas o “ponerlas en el mismo saco”. Este texto nos deja una posibilidad amplia de cómo manifestar una construcción de una identidad. “Se podría objetar que este enfoque, válido para estudiar el conflicto y la interacción de distintas fuerzas en pugna por el poder político, no lo es tanto para dar cuenta de la genealogía, morfología y resultados de las estructuras institucionales que, en tiempos de estabilidad (que son la mayoría) ordenan la convivencia” (p 5). A pesar de ser un texto relativamente corto, es concreto y claro al momento de enfatizar la estructura del análisis.

Por otro lado, la conferencia de Manuel Castells *Comunicación y poder* (2009) revela el significado de los movimientos sociales como “aquellas acciones colectivas que tratan de cambiar los valores, sin necesidad de llegar al poder” y que gracias a la comunicación y las diversas formas de auto comunicación, estos movimientos no se ven atropellados ni ignorados totalmente. Esta auto comunicación se define como la *nueva comunicación*, basada en el internet y el manejo de las redes sociales.

Dentro de los movimientos sociales, las manifestaciones son el recurso más importante para que la sociedad pueda movilizarse, el más recurrente es la protesta social, por lo tanto, se trae a colación la Guía Práctica: defender el derecho a la protesta en Colombia de Fundación Comité de solidaridad con los presos políticos, donde se encuentra la normativa y la defensa básica del derecho a la protesta. Una guía que simplifica como se realizan dichas manifestaciones desde el ámbito legal y normativo

Existen informes acerca de la tendencia de la tierra en Colombia, tal es el caso de Marco Alberto Velásquez en su informe de *La tenencia colectiva de la tierra en Colombia: Antecedentes y estado actual*, donde se evidencia de manera histórica la Concepción de la tierra de manera colectiva desde los ámbitos de lo jurídico y lo legal, dando como inicio la configuración de los resguardos indígenas.

Movimiento indígena

Con respecto al tema del movimiento indígena es el trabajo elaborado por Aníbal Quijano, titulado *El “movimiento indígena”, la democracia y las cuestiones pendientes en América Latina* donde expone un contexto histórico del origen de la desigualdad a la comunidad indígena y el mundo “moderno” y la segregación que los gobiernos en Latinoamérica han expresado a estas culturas.

Añadiendo otro texto que puede servir en este trabajo (abarcándolo en un tema diferente, que es el sindicato) es una aproximación de las perspectivas colombianas con respecto a las dimensiones territoriales de la acción sindical.

Otro texto importante que habla sobre las comunidades indígenas dentro de la configuración de la Corte Constitucional y su jurisprudencia en el título de Semper *Los derechos de las comunidades indígenas de Colombia en la jurisprudencia de la Corte Constitucional*, donde se evidencia esta aplicación de la norma dentro del territorio indígena, con las grandes falencias reales de la jurisdicción colombiana con el desconocimiento a estas comunidades.

Las ayudas visuales también son significativas debido a que estas pueden darnos una pequeña visión de las costumbres, identidades y dinámicas de una comunidad además sirven como un portal de voz a aquellas diferencias que nos hacen únicos.

También se debe tener en cuenta los movimientos políticos y electorales que se toman a colación durante el contexto de la problemática, uno de los textos que nos pueden apoyar con la información es el texto de Virginie Laurent (2018), donde habla del movimiento político transcurrido dentro del contexto indígena durante las campañas electorales del año 2014. Nos muestra cuáles eran los discursos políticos y cuáles eran los temas que debían ponerse en la agenda para el siguiente periodo presidencial.

Dentro del ámbito académico también se pueden encontrar trabajo de grado de maestrías o doctorados acerca de la incidencia, tal es el caso de trabajo de Sonia Camila Sabogal de la Universidad Nacional titulado “*Incidencia política de las mujeres indígenas latinoamericanas en medio de conflictos armados internos. caso colombiano.* donde se evidencia el contexto histórico que ha vivido la mujer indígena en Latinoamérica especialmente en Colombia donde el conflicto armado ha marcado significativamente el entorno de las comunidades. También demuestra las acciones y el papel que juega la mujer indígena colombiana en el marco de lo político, lo social y lo cultural.

Marco Teórico y Conceptual

La incidencia es el mecanismo por el cual la sociedad civil defiende sus derechos. pero si vemos más allá, cualquier mecanismo de participación es una manifestación de incidencia, sin embargo, aterrizando un poco a la coyuntura tratada en este trabajo se puede observar que durante el periodo 2010-2014, la presidencia de la república al mando del ex presidente Juan Manuel Santos, el cual gobernó no sólo en este tiempo, sino cuatro años posteriores, la política se basa en los diálogos de paz y la terminación del conflicto armado con el grupo guerrillero de las Fuerzas Armadas Revolucionarias Campesinas FARC-EP, centrándose en las víctimas como pilar fundamental en este acuerdo. Además, el acuerdo fija la reparación y no repetición de acciones criminales y terroristas que atenten a poblaciones inocentes. De esta manera, “en cuanto al último punto – el de las víctimas- este terminó por convertirse en la columna vertebral del acuerdo de paz e hizo del proceso colombiano un caso único en el mundo” (Santos, 2019; P. 321).”

Sin embargo, en su libro *La batalla por la paz (2019)* no se manifiesta alguna mención hacia las comunidades indígenas como actores fuertes del acuerdo de paz, potenciales de creación de políticas públicas o víctimas del conflicto armado destacadas. Claramente Santos debería señalar las movilizaciones campesinas e indígenas que transcurrieron durante este primer periodo de gobierno como la movilización de la Minga Indígena producto de la disputa por el resguardo La María en 2013. Esta omisión lleva a su vez a la no integración de la diversidad colombiana y el incremento de la desigualdad del país, sesgando las políticas a un favor específico independiente de la índole de la política de Estado. Ignorar a estas comunidades puede dar hincapié a la no protección real de estas y, por lo tanto, la limitación de su tierra, es decir, la limitación de su identidad.

Para poder entender la problemática de la tierra y la participación política tenemos que entender cuál es la situación actual de las comunidades indígenas y cómo la política social ha distanciado a lo largo de la historia a la comunidad, siendo una de las poblaciones vulnerables, no solo de las desigualdades sociales, sino también siendo objetivo de los actores armados dentro del conflicto en Colombia. Así lo manifiesta el Centro por la Justicia y el Desarrollo Internacional (CEJIL) en su página oficial:

“Se calcula que en Colombia existen 102 pueblos indígenas, de acuerdo con cifras identificadas por distintas organizaciones y entidades que trabajan con estos grupos. Un 16% de las personas indígenas del país se vieron afectadas por el conflicto armado interno (...) 36 pueblos se encuentran en riesgo de extinción por actos derivados el conflicto armado interno, entre ellos el desplazamiento forzado y la imposición de megaproyectos.” (11 de marzo de 2008, Página oficial).

Por lo tanto, se debe generar el cumplimiento de garantías necesarias para la conservación y protección de estas comunidades. Sin embargo, quedan aisladas debido a las dinámicas del conflicto como señala Iñigo Errejón (2011) que el conflicto está en el origen de la política y esta a su vez es la razón de ser del Estado, que se mueve en la paradoja siguiente: nace para mitigar y regular el conflicto que es, no obstante, su razón de ser última, sin la cual no existiría, aunque en la realidad, los gobiernos de turno no atienden dichas dinámicas que no generan alguna ganancia, dejando de lado las garantías de protección a quienes más lo necesitan, tal es el caso de la comunidad indígena del Cauca.

Julieta Lemaitre nos explica un caso donde la desigualdad y la ignorancia por parte del Estado Colombiano con respecto a las comunidades “[...] demuestra que no solo el papel del derecho, sino también la forma como (sic) la violencia una y otra vez cuestionó a esta humanidad ”(Lemaitre, 2003; P. 285), es uno de los casos donde el silencio es presente y la garantía de protección a las comunidades indígenas se encuentra en el papel, mas no se efectúa, por ende, la manifestación que generan los movimientos sociales es esencial para la generación de presión hacia el Estado, fundamental para la toma de decisiones con respecto a las acciones de las minorías. El caso que plantea Lemaitre también se basa en la problemática de este trabajo: el problema de la tierra.

Dentro del concepto de *movimiento social*, este trabajo se basa en el autor Manuel Castells. En su libro *Comunicación y poder* (2009), el movimiento social es el conjunto de acciones colectivas que procuran cambiar un pensamiento del sistema de valores, mas no llegar al poder, por ello la capacidad de la comunicación es fundamental para el desarrollo y reconocimiento de una identidad, debido a que esta fundamenta la existencia de una identidad milenaria o contemporánea, que puede manifestarse dentro de las dinámicas de las relaciones del poder como una influencia para la toma la toma de decisiones de un Estado.

Para el concepto de *tierra*, se puede tomar a Nelson Camilo Sánchez León (2017), donde explica que a pesar de que la tierra no sea un derecho humano dentro del sistema internacional, está impacta directamente a la realización de los derechos humanos de cualquier comunidad, ya que es el espacio donde se satisfacen y se desarrolla el goce de sus libertades.

Estos conceptos son claves para poder entender la importancia de este trabajo y la importancia de las comunidades indígenas dentro de ámbito social y político.

Metodología

La tesis maneja una estrategia cualitativa (explicación de esa estrategia) e hizo uso de las siguientes técnicas:

- se realizó una revisión documental exhaustiva a acerca del problema del derecho a la tierra de las comunidades indígenas
- se realizaron cuatro entrevistas a miembros de organizaciones indígenas y /o de expertos en el tema relacionado a comunidades indígenas o afrodescendientes.

| Nombre | Perfil | Comunidad |
|---------------------------|--|---|
| Cristina Echeverri pineda | Historiadora de la Universidad Nacional de Colombia, sede Medellín, magíster de la Universidad de los Andes en ciencia política y doctora de la Universidad de los Andes en Inclusión estatal para poblaciones afrodescendientes en la región andina (Colombia, Ecuador, Bolivia, Venezuela Y Perú). | Comunidades afrodescendientes |
| Jeanette Plaza | Investigadora, ha trabajado con comunidades indígenas por más 15 años con pueblos de la Sierra Nevada de Santamarta, actualmente trabaja con la Universidad Minuto en proyectos de postgrado. | Comunidades Kogui y Kankuamo |
| Carlos Gamboa | Defensor de la comunidad la comunidad de Santa Bárbara de Pijaos, ha trabajado con la comunidad por más de 20 años | Comunidad de Santa Bárbara Pijao, en el municipio de Timaná (Huila, límites con el Cauca) |
| Yaguar Yanakuna Fiambia | Gestor Cultural de la ciudad de Cali, | Comunidad Yanakuna radicada en la ciudad de Cali. |

Análisis de resultados

Este análisis podríamos clasificarlo en los temas de incidencia, identidad, pertenencia a la tierra, relación estado pueblos originarios y dinámicas defensa por la madre tierra.

La literatura no son recuento histórico coyuntural de la situación de la tierra y los actores que intervienen en esta, tal es el caso del texto *Tierra en transición (2017)* de Nelson Camilo Sánchez, donde se evidencia la problemática de la tierra y cuáles son las dinámicas que los actores que intervienen en ella realizan para adquirir dicho bien. Sin embargo, la literatura académica no abarca completamente la realidad vivida por los actores, por lo tanto, en este análisis se realizará un contraste con artículos de prensa, tanto locales como internacionales, documentos de organizaciones y grupos indígenas, y entrevistas realizadas académicos y personas integrantes de pueblos originarios.

El primer tema que se debe abordar es la identidad , según los textos académicos la identidad puede relacionarse con la forma de vida o con la personalidad que posee una persona o un grupo de personas que viven en comunidad, es decir, cada individuo posee una identidad, guiada por su forma de vida, sus costumbres y el entorno en el que vive, sin embargo desde la materia “moderna” el ejercicio de una libertad o derecho otorgado desde la revolución francesa y ratificado como esencia el ser humano en 1947 con la carta de las Naciones Unidas de los derechos humanos universales. Sin embargo, al analizar las entrevistas realizadas, la identidad tiene dos parámetros, el primero es que la identidad es inherente al ser humano sin embargo no es un derecho ya que el derecho es algo occidental, y el segundo es que la identidad se refleja de manera colectiva no de manera individual, es decir, que la identidad se maneja como pueblo originario, más no como grupo de individuos. Para las poblaciones indígenas la entidad se basa en la ley de origen y la defensa por la madre tierra, esta ley de origen se pasa de generación en generación de manera oral, con el fin de preservar el estilo de vida y la cultura de los pueblos indígenas. Este origen se basa en la creación de seres de la madre tierra, de la cosmovisión de cada elemento que compone el planeta y el entorno en el que viven. La ley de origen manifestó el sentimiento de integración de la

comunidad de cada pueblo originario. este sentimiento va ligado a la pertenencia y el cuidado lugar donde habitan y el reconocimiento legítimo de las comunidades indígenas.

La ley de origen simplifica toda la identidad indígena de los pueblos indígenas, a pesar de sus variaciones culturales y sociales de cada tribu o pueblo, esta ley a pesar de que no es reconocida legalmente por el Gobierno nacional se tiene en común en los gobiernos internos de los pueblos originarios. el sentimiento de la pertenencia a la madre tierra.

Este tema de la identidad que se manejan en los pueblos originarios abarca la importancia de la tierra ya que, con ella, manifiestan su identidad, por lo tanto, la tierra es crucial para las dinámicas de las comunidades indígenas.

Pasando a otro tema, el conflicto por la tierra se ha manifestado desde la misma literatura como un problema colonial que no se le ha dado solución en la actualidad , debido a la poca importancia que se le han dado a los pueblos originarios con respecto al cuidado y la pertenencia de un territorio, la razón para que este fenómeno siga existiendo en nuestros días se ha visto reflejada en las manifestaciones de defensa por el territorio y el cuidado de este que se ven encontradas por las dinámicas económicas del Estado y que pueden perjudicar sinceramente lo que ellos llaman la madre tierra .

Estas dinámicas de defensa se han visto envueltas en protestas que pueden llegar a ser violentas. Estas manifestaciones han obligado a los pueblos indígenas, en muchos casos, a utilizar las armas como medio legítimo para el cuidado de este organismo vivo que llaman madre, y que por lo tanto no debe ser dañada. las manifestaciones violentas son utilizadas como último recurso cuando las reclamaciones de protección al medio ambiente y el entorno en el que viven no son escuchadas. Tal es el caso que acontece en el 2013 con el resguardo La María y la toma de la avenida Panamericana donde hubo enfrentamientos entre la comunidad indígena Nasa y el Gobierno nacional, debido a la privatización de un territorio que originalmente se le prometió a la comunidad indígena. Estas manifestaciones llegaron a vínculos violentos, debido a que por vías diplomáticas no se llegó a una concertación concreta y contundente. Las acciones del Estado fueron prometer una solución, mas no cumplirla y en la realidad afecta tanto a la comunidad cómo a quién posee la tierra. El caso de resguardo la María se viene tratando históricamente desde 1999, con la presidencia de Andrés Pastrana, sin embargo, en las mesas de negociación del intento de acuerdo

de paz en este periodo las comunidades indígenas quedaron sesgadas y olvidadas, dejándolas de lado y no merecedoras de ser escuchadas.

Se manifiesta tanto en medios de comunicación, portales de grupos y organizaciones indígenas y las entrevistas realizadas en este trabajo, que la peor época para la comunicación de los pueblos originarios ha sido el periodo de Álvaro Uribe Vélez. debido a la segregación y al rechazo de proyectos sociales y culturales que ayudan a la comunidad a su propio desarrollo. Los mismos textos académicos y literarios, incluyendo el libro de Juan Manuel Santos, no reflejan alguna actividad o apoyo favorable para estas comunidades en el periodo 2002-2010, época donde Álvaro Uribe Vélez fue presidente de la República de Colombia. La reelección de este presidente, atrasó los procesos culturales y de paso los gobiernos internos de los pueblos Indígenas, avivando las acciones de grupos paramilitares, guerrilleros, privados e incluso agentes del Estado a realizar acciones violentas y abusos de poder a las comunidades.

Durante el 2006-2010, las actividades de enfrentamiento por una negociación con el Gobierno acerca de las medidas de protección de agentes del conflicto armado, trajo consigo algunas dinámicas violentas por parte del Estado y por parte de las comunidades originarias, dio la no respuesta del Gobierno central a dichos reclamos y solicitudes de protección que estaban plasmados en la Constitución de 1991 reconociendo a los pueblos indígenas como población minoritaria que debe ser protegida. Sin embargo, en noticias, plataforma de comunicación masiva, se observaba un panorama donde los pueblos indígenas eran causantes del atraso del departamento del Cauca, realidad distorsionada que fue comunicada al resto de la población colombiana generando una reputación equívoca de las comunidades indígenas, afrodescendientes, gitanas y campesina de la región caucana.

Sin embargo estos reclamos, en muchos casos son manipulados por los medios masivos de comunicación, dentro de las entrevistas realizadas, se pudo evidenciar que medios como RCN y Caracol Televisión , manipulan la información para hacer creer a la población colombiano que los pueblos originarios indígenas son pueblos violentos e involucionados , y que por lo tanto no merecen negociaciones claras y contundentes acerca de su tierra, destinándolos al abandono y el olvido por parte del mismo Estado.

Se quiere citar a uno de los entrevistados, al señor Carlos Gamboa, gobernador del Cabildo De Santa Bárbara pijao, quién tiene una frase que da el significado de la importancia de la tierra para

el ejercicio de la identidad de las comunidades *“el indio sin tierra no es indio. el territorio para nosotros es todo ahí está toda nuestra cosmovisión, nuestra cultura, nuestra región (..) es nuestra madre y nosotros no dañamos a nuestra mamá porque ella nos da la comida, la educación, la vida”* (2020) Esta relación entre tierra y comunidad es fuerte y estrecha que en muchos casos no se logra comprender, entrando en disputa con las dinámicas y concepciones económicas y productivas de la tierra. La región del Cauca es rica en minerales y por lo tanto diversas empresas entran concesión con el Gobierno en turno para la explotación legal de minerales en el territorio. sin embargo, para los indígenas es crucial que esta explotación indiscriminada es similar a retirar los órganos vitales de un ser vivo, debido a la importancia de organismo viviente que se le da a la tierra, ya que esta es la que genera a los mismos seres por lo tanto esta cosmovisión deja en las comunidades indígenas un sentimiento de dolor e impotencia que se ve reflejado en desesperadas acciones por defender este ser.

Un tema que abarca la tierra con relación a las poblaciones originarias es el conflicto armado. estas comunidades manifiestan que han sido víctimas del conflicto, que en muchos casos se han visto en la necesidad de ser desplazadas de sus territorios de manera violenta y dolorosa, sin ninguna protección del mismo Estado. Esta dinámica de violencia genera una cicatriz social dentro de las poblaciones, siendo torturadas, amenazadas, y en algunos casos, masacradas, con el fin de adquirir sus territorios o aumentar las filas de estos grupos al margen de la ley. La secuencia de sucesos que abarcan al conflicto armado ha sembrado la población colombiana, cicatrices de las cual es muy difícil sanar, traumas psicológicos que permanecerán en la mente de quienes fueron víctimas. Muchas de estas comunidades también se vieron afectadas ya que sus territorios eran campos de enfrentamiento entre agentes del Estado y guerrillas paramilitares, dejando secuelas dolorosas en el pueblo. Un ejemplo claro es el suceso del 14 de octubre de 2011 en las montañas del norte del departamento del Cauca donde la población Nasa se encontraba en medio de un enfrentamiento entre el Ejército y el grupo guerrillero de las FARC EP, llevando consigo la muerte de personas de la comunidad y fuertes heridas físicas y psicológicas de la población. *“Está en las escuelas de los resguardos indígenas de la zona, que han tenido que rodearse con mallas metálicas para intentar mantener fuera a los grupos armados durante los combates.”* (BBC mundo, 14 octubre 2011)

El conflicto armado también ha evidenciado ese sesgo de las comunidades indígenas a las comunidades campesinas. Lo anterior se ve claramente en la Unidad de Restitución de Tierras en el año 2012 donde se adquirían solicitudes de poblaciones campesinas clasificándolas como personas que realmente eran afectadas por despojos en el marco del conflicto armado. Sin embargo hay un hecho que lo manifiesta el portal Verdad Abierta donde se evidencia que en el Cauca campesinos, indígenas y afrodescendientes reclaman tierras por medio del proceso de restitución de tierras de la Unidad de Restitución sin embargo dichas solicitudes sólo abarcaban a la población campesina, debido a que se consideraba que la norma solamente aplicaba abandonos y despojos de tierra provocados por la violencia del conflicto armado desde 1991, y el despojo de las comunidades originarias y afrodescendientes era un problema que venía desde la Colonia, situación que reflejó la ausencia del Estado y la desigualdad en cuestiones poblacionales de estos pueblos originarios.(15 de Junio de 2014).

Este hecho simboliza la realidad que para las comunidades indígenas y afrodescendientes fue un hecho crucial y contundente de la poca importancia que tiene el Gobierno de turno de poder aclarar la situación de la tierra, a pesar de sus dos concepciones totalmente diferentes. Por un lado la comunidad indígena reclama esta pertenencia de la tierra por cuestiones ancestrales e identitarias, y la comunidad afro descendiente reclama las tierras no propias por cuestiones ancestrales si no cuestiones de identidad y libertad que viene de una lucha colonial constante y el hecho de poder vivir en paz. La unidad de Restitución dejó en claro que para dichas comunidades existen otros mecanismos, sin embargo, el despojo de tierras y desplazamiento de población se ha generado desde épocas de la colonia, dinámica que han vivido las poblaciones desde hace más de 200 años.

Siguiendo con el tema de comunidad indígena se ha podido evidenciar en este trabajo que la tierra no es el único problema que aqueja a estas comunidades. El abandono social y cultural ha dejado de lado proyectos de fortalecimiento cultural e identitario, que dichos programas o planes que se desarrollan en los gobiernos internos tienden a limitarse sólo para financiación de organizaciones indígenas, que a su vez se financian de manera escasa o casi nula para estos proyectos.

Las entrevistas realizadas evidencian que en muchos casos estos proyectos de fortalecimiento se generan con universidades privadas o con organizaciones indígenas, con limitados cupos para la educación y el intercambio de conocimientos ancestrales. Se manifiesta también que no hay

interés por los gobiernos en turno para la creación de fortalecimiento cultural y pluri étnico que simboliza en la realidad del papel de la Constitución de 1991.

En estas entrevistas también se manifestó el reconocimiento las comunidades indígenas desde la Constitución del 91 ha sido escasa o no se concreta debido a que el Gobierno nacional en turno no podría sacar un beneficio económico o político de estos proyectos por lo tanto la decisión es la no acción de las políticas públicas patrocinadas por los pueblos originarios.

Un tema adicional que se vinculó dentro de este proyecto durante los últimos meses es la época del Gobierno actual y la emergencia sanitaria del COVID 19, a pesar de ser un tema que no es de estudio en este trabajo de grado, se debe tener en cuenta durante la coyuntura actual que afecta a la población mundial, incluyendo de manera especial a las minorías étnicas y culturales de los países latinoamericanos, especialmente el territorio de estudio, el territorio colombiano. Haciendo una pequeña comparación con los textos académicos y las noticias locales y nacionales, en contraste con las entrevistas dadas, se ve la evidencia clara de un no progreso en cuestión de tierras y protección de la identidad indígena con respecto al cambio de Gobierno e (en algunos casos se manifiesta un desmejoramiento del acompañamiento estatal en el Gobierno actual). Estas inacciones demuestran la poca importancia que se le ha dado a lo largo de la historia a las comunidades afrodescendientes quitan así pueblos indígenas del Estado colombiano.

Con respecto a la emergencia sanitaria actual, se realizó una pregunta contundente en las acciones que ha tomado el Gobierno con respecto a los pueblos originarios y las acciones que toman los mismos gobiernos internos de cada resguardo, cabildo o territorio. La respuesta se genera dentro del contexto los gobiernos internos y la falta de atención del Gobierno nacional. ya que se manifiesta que no ha existido alguna ayuda que facilite la protección contra el virus Covid 19 en las comunidades y pueblos indígenas. Se quiere citar un fragmento de la entrevista del señor Yaguar Yanakuna que señala la importancia de la medicina y la educación ancestral en tiempos de emergencia de pandemia , también de la entrevista realizada a la académica Jeannette Plaza, que las medidas que algunos pueblos indígenas De la Sierra han tomado son inculcar la felicidad, el canto, la música, y la alegría como medida colectiva, dando manifiesto del no nombramiento de la pandemia debido a la angustia que genera dicho tema en los pueblos originarios, Adicionando las medidas de cierre fronteras de los resguardos Y teniendo en cuenta las acciones tomadas por el Gobierno nacional para la preservación y el cuidado de las familias.

Conclusiones

Dentro de este trabajo se enfatizó en que se quería analizar la incidencia de los movimientos sociales indígenas en el departamento del Cauca con respecto al derecho a la tierra durante el período 2010 y 2014. Sin embargo, durante el proceso de esta elaboración de artículo evidencio que comunidades alrededor del territorio luchan por la misma causa y consideran a la tierra parte de su identidad, a pesar de la diversidad étnica y cultural que hay entre estos pueblos.

Las acciones tomadas por los movimientos sociales, tanto movimientos organizados como no organizados, refleja la lucha por las reivindicaciones indígenas y protección de la madre Tierra. Las acciones tomadas por la reivindicación de estos pueblos se manifiestan en el no apoyo o la inacción del Estado colombiano, sesgándolos a una categoría de personas no ignorantes o no desarrolladas, además qué políticas que implementan dichas comunidades y quieren dejarlas para posteridad son ignoradas por el mismo gobierno dirigente en turno, debido a la no ganancia o garantía que le generan a los políticos regionales y nacionales.

Durante el período 2010-2014, con el inicio de la negociación de la mesa en La Habana, Cuba, la presidencia de la República de realizar acciones de inclusión social, que pudieran dar voz a comunidades indígenas afrodescendientes y demás minorías, como históricas del armado desde hace más de 100 años. Sin embargo, en materia de reconocimiento del derecho a la Tierra y la identidad de estos pueblos, no se realizó alguna acción contundente, y se cedió los territorios por concesiones para la extracción de petróleo y minerales de las tierras que eran protegidas por estas comunidades originarias.

El apoyo social que tienen estas comunidades en la Constitución y dinámica de los gobiernos internos, entidades que permiten la elaboración de proyectos y programas de estas comunidades.

La tierra, es la Fuente cultural, ancestral, cosmológica y vital de las comunidades originarias, enfatizando con el derecho a la Tierra, las acciones presentadas durante el período 2010-2014, realizadas en el departamento del Cauca reflejan el sentimiento de impotencia y desesperación que tienen estas comunidades por defender la Tierra.

Por lo tanto, se deben tomar los siguientes aspectos:

Primero, no existe acompañamiento para las comunidades y su reconocimiento. Se han manifestado en diversas noticias y entrevistas realizadas en este trabajo como anteriormente se había mencionado, que el acompañamiento del Estado no es suficiente y que, en algunos casos, atropella los procesos de fortalecimiento e integración de inclusión estatal y social de los pueblos originarios. Este acompañamiento así genera desconfianza por parte del Estado y de las comunidades hacia el otro debido a esa escasez de comunicación y aceptación de ambas partes. Esta desconfianza al Estado fomenta las dinámicas de desigualdad que aborda una de las problemáticas más complejas de la nación colombiana.

Segundo, la incidencia de las comunidades indígenas es escasa debido a la poca importancia del gobierno nacional con respecto a sus proyectos de fortalecimiento cultural y territorial. A pesar que este trabajo se especifica en el periodo 2010-2014, se puede tomar en cuenta la problemática que ha quejado a las comunidades y pueblos originarios de Colombia se ha manifestado desde antes de este periodo y después, es decir, que las problemáticas siguen vigentes desde la conquista española del siglo XVI, hasta la actualidad con un sistema presidencial en cabeza del señor Iván Duque Márquez abarcando la emergencia sanitaria del Covid 19 en el año 2020 a toda la población mundial.

Esta lucha constante por las comunidades originarias ha simbolizado una constante ignorancia y poco interés en los gobiernos de turno que es de la creación del Estado colombiano como un estado independiente origina el aislamiento parcial de un grupo de personas que existen en el territorio y que viven en el territorio colombiano. A pesar de no ser una mayoría, su estilo de vida ancestral debe ser importante para la toma de decisiones y elaboración de políticas públicas sociales y económicas con el fin de garantizar la libertad de culto y la libertad de pertenecer a una nación que desde hace muchísimo tiempo no los ha tenido en cuenta.

Tercero, existen obstáculos desde la parte legislativa y normativa para la protección y adquisición de tierras para las comunidades, estas dinámicas generales un abandono por parte del Estado hacia su población. Las comunidades originarias también son parte del pueblo colombiano, por lo tanto, dicha dificultad para adquirir un territorio que originariamente les pertenece origina una limitación y un sentimiento de no apoyo para estos pueblos.

La población indígena, afrodescendiente, gitana, y campesina debería tener facilidad para la adquisición de territorios ya que ellos son agentes quienes trabajan el territorio, no solamente para

producción de alimento, sino también dignidad. Las dificultades que se presentan para adquirir un territorio de manera colectiva sin producción alguna que establezca un sistema capitalista y consumidor, para quien lo solicita, de que dichos territorios no permiten la subsistencia de quienes, en un futuro, habitarán en él.

Cuarto, la entidad diferente la personalidad, la entidad para los pueblos indígenas abarca el ser por lo tanto la tierra es parte de su identidad, su cosmovisión, sus costumbres, su madre, su vida, es algo sagrado para ellos. esta identidad fortalece la cultura y las manifestaciones políticas y sociales que representan los pueblos originarios por lo tanto hay que tener en cuenta cuando es protección de tierras protección del medio ambiente es importante reconocer qué identidad tiene el territorio para las personas que lo habitan.

Quinto, a pesar de tener problemas en común, los pueblos indígenas poseen diversas visiones de la utilidad de la tierra. Se debe tener en cuenta esta diversidad para poder entender la problemática que aqueja a Colombia, la diversidad es parte de nuestros orígenes como colonia en primera parte y después cómo estado independiente que se fortalece en esa diferencia (cabe aclarar que diferencia no es igual a un permiso es igualdad) que nos puede hacer únicos y que actualmente lo sigue haciendo. la diversidad étnica y cultural que posee Colombia no debe quedarse solo en el papel y los comerciales vi agencias turísticas, sino también se debe establecer esa diversidad en la parte política, económica e identitaria del Estado Colombiano.

Sexto, la tierra y la protección de esta no ha sido efectiva, Incluso con los mecanismos de participación, tal es el caso de la consulta previa. Se pudo concluir que la tierra así objeto de explotación y de producción, que ha perjudicado a muchas comunidades, indígenas a pretendientes palenqueras, gitanas y campesinas, quienes se han visto desplazados de sus tierras debido a concesiones o proyectos que no benefician y asfixian a los pueblos. con respecto a los mecanismos de participación, si ha evidenciado que no tienen la efectividad requerida y en algunos casos son manipulados para fines económicos y capitalistas. siendo una pauta clave para tener en concepción en la mentalidad de algunos, que los pueblos que habitan la zona son ignorantes y que no merecen los territorios y que por lo tanto debe ser desalojados y las tierras explotadas.

La acumulación de riqueza y beneficio propio generan dinámicas de cooptación del Estado que también perjudican a las organizaciones indígenas las cuales generan desigualdad en las mismas comunidades. estas dinámicas corruptas podrían dificultar el desarrollo de los pueblos originarios

y por lo tanto se presentarían manifestaciones de las cuales, los gobernantes elegidos son categorizados como gestores públicos ineficientes y egoístas.

La corrupción es un sistema que no permite el desarrollo equitativo y justo de un Estado, incluyendo a las poblaciones originarias donde normalmente se piensa que no van a hacer dichas acciones ni que vive en estas circunstancias, donde el beneficio común debería prevalecer sobre el beneficio individual, sin embargo, la realidad no se presenta dicho ideal.

El conflicto armado ha simbolizado una cicatriz para las comunidades indígenas, una marca que ha significado otra lucha por sobrevivir, siendo víctimas (y en algunos casos muy pequeños y esporádicos, victimarios) se debe considerar gracias a esto, muchas comunidades hoy en día ni siquiera poseen tierras en donde establecerse, en donde seguir su tradición sin importar si son sedentarios o nómadas, Sin seguir su camino y sin la posibilidad de mantener su identidad y conservarla.

Hablar de conflicto armado es hablar de dolor, de sufrimiento y de angustia para estos pueblos originarios, por lo tanto, se busca una solución óptima y efectiva para realización el artículo de la Constitución donde manifiesta que Colombia es un país diverso y multicultural.

Las comunidades indígenas no son un problema para el desarrollo, ellas pueden complementar nos y pueden afianzar el buen uso de los territorios y el medio ambiente generando mayores oportunidades como la creación de un concepto de desarrollo único en cada territorio incluyendo comunidades afrodescendientes, comunidades campesinas e incluso las urbes donde se encuentran las entidades del Estado. Se puede evidenciar que las comunidades indígenas afrodescendientes y campesinas desean poder desarrollarse según su concepto sin necesidad de ser violentadas ni perjudicadas, en pocas palabras, desean respeto a su cultura, a sus costumbres, a su dialecto, a su estilo de vida, a su entorno, a su tierra y a su identidad. Libertades que se deben garantizar para todos, de manera universal, libertades que se manifiestan en la Declaración de los Derechos Humanos Universales de la Organización de las Naciones Unidas 1947, dando por entendido, que son seres humanos iguales y que reclaman las mismas libertades.

Personalmente, espero que este trabajo sirva para futuras acciones e investigaciones que permitan ver la claridad de la situación que abarca la tierra y la identidad de los pueblos.

Bibliografía:

- ACNUR(2011)COLOMBIA SITUATION (Colombia, Costa Rica, Ecuador, Panamá y Venezuela) INDÍGENAS, recuperado de : https://www.acnur.org/fileadmin/Documentos/RefugiadosAmericas/Colombia/Situacion_Colombia_-_Pueblos_indigenas_2011.pdf
- ACNUR (2017) SITUACIÓN COLOMBIA, Ecuador y Venezuela, RECUPERADO DE: <https://www.acnur.org/5b05af144.pdf>
- BBC mundo (14 de Octubre de 2011) Colombia y el conflicto que no cesa, recuperado de: https://www.bbc.com/mundo/noticias/2011/10/111014_colombia_conflicto_cauca_aw
- Betancur. A, (2016) El acuerdo de paz y los derechos territoriales indígenas y afrocolombianos , revista semillas , grupo semillas , Colombia, recuperado de:<http://www.semillas.org.co/es/el-acuero-de-paz-y-los-derechos-territoriales-indgenas-y-afrocolombianos>
- Castells .M (2009) conferencia sobre comunicación y poder, Universidad complutense de Madrid, España, recuperado de: <https://www.youtube.com/watch?v=BfSmA6HHVIE>
- CEJIL , (2018) Riesgo de extinción de pueblos indígenas de Colombia queda evidenciado ante la CIDH, página oficial , recuperado de : <https://www.cejil.org/es/riesgo-extincion-pueblos-indigenas-colombia-queda-evidenciado-cidh>
- Centro Nacional de Memoria Histórica (2018), Tierras. Balance de la contribución del CNMH al esclarecimiento histórico, CNMH, Bogotá. , recuperado de : <http://www.centrodehistoriahistorica.gov.co/micrositios/balances-jep/descargas/balance-tierras.pdf>
- Constitución política de la república de Colombia (1991) artículo 7, título I: de los principios Fundamentales.
- Constitución política de la república de Colombia (1991) artículo 63, capítulo II: De los derechos sociales, económicos y culturales. título II: de los derechos garantías y deberes.
- Constitución Política de Colombia (1991), Artículo 329, Capítulo 4: del régimen especial, Titulo XI: de la organización territorial.
- DANE (2005) la visibilizarían estadística de los grupos étnicos colombianos , recuperado de : https://www.dane.gov.co/files/censo2005/etnia/sys/visibilidad_estadistica_etnicos.pdf

- Errejón .I (2011) ¿Qué es el análisis político? : una propuesta desde la teoría del discurso y la hegemonía , revista estudiantil latinoamericana de ciencias sociales , recuperado de : <https://relacso.flacso.edu.mx/sites/default/files/docs/01/analisis-politico.pdf>
- Laurent, V. (2018). Elecciones del 2014 y organizaciones indígenas.: Candidaturas, resultados, respaldos. In Botero F., Sánchez M., & Wills-Otero L. (Eds.), *Polarización y posconflicto: Las elecciones nacionales y locales en Colombia, 2014-2017* (pp. 55-80). Bogotá, D. C., Colombia: Universidad de los Andes, Colombia. doi: 10.7440/j.ctv5npjjb.6
- Lemaitre. J (2009), EL derecho como conjuro: fetichismo legal, violencia y movimientos sociales, Bogotá, Colombia, ED Siglo de los escritores, Universidad de los Andes PP. 17-40, 277-347.
- MAIS (n.d) plataforma ideología del Movimiento Alternativo Indígena Social , recuperado de : <https://www.mais.com.co/images/pdf/PLATAFORMA-IDEOLOGICA-FINAL.pdf>
- MAIS (2016) El MAIS apoya el acuerdo final para la terminación del conflicto y la construcción de una paz estable y duradera en Colombia., recuperado de: <http://www.mais.com.co/index.php/elecciones/descargas?download=25:pedagogia-si-a-la-reconciliacion>
- OEA (1994) informe sobre la situación de los derechos humanos en Colombia, Capitulo XI. de los derechos indígenas en Colombia , recuperado de : <http://www.hchr.org.co/documentoseinformes/documentos/html/informes/osi/cidh/CIDH%2020%20Informe%20Colombia%20capitulo%2011.html>
- Osorio, Carlos, EL MOVIMIENTO INDÍGENA COLOMBIANO: DE LA IDENTIDAD NEGATIVA A LA IDENTIDAD POSITIVA. EL ÁGORA USB [en línea] 2011, 11 (enero-junio)
- PAGINA OFICIAL partido MAIS recuperado de: <https://www.mais.com.co/index.php/perfil/misi%C3%B3n-y-visi%C3%B3n>
- Peñaranda. D, (2015) Guerra propia, guerra ajena. Conflictos armados y reconstrucción identitaria en los Andes colombianos. El movimiento armado Quintín Lame. Bogotá: CNMH-IEPRI, pp. 25- 47
- Pérez. A (1987) La violencia y el problema agrario de la tierra, Anal. político, Número 2, p. 30-46.

- Presidencia de la república de Colombia, (2011) Decreto ley 4145, por el cual se crea la Unidad de Planificación de Tierras rurales, adecuación de tierras y usos agropecuarios UPRA. , RECUPERADO DE : <http://www.suin-juriscol.gov.co/viewDocument.asp?ruta=Decretos/1542483>
- Rae Oficial (N.D) significado de “INCIDENCIA”.
- Revista Semana (25 de Abril de 2018) Un millón de hogares campesinos en Colombia tienen menos tierra que una vaca, recuperado de : <https://sostenibilidad.semana.com/impacto/articulo/concentracion-de-la-tierra-en-colombia-el-1-por-ciento-de-las-fincas-mas-grandes-ocupan-el-81-por-ciento-de-la-tierra/40882>
- Rivera, W. V. (2001). El movimiento social indígena colombiano: entre la autonomía y dependencia. In W. V.-T. Araceli
- Santos. J (2019) La Batalla por la paz: un largo camino para acabar el conflicto con la guerrilla más antigua del mundo, Editorial Planeta, Bogotá, Colombia.
- Santoyo ,J. (1992) los indígenas colombianos hoy: su situación real , problemas y alternativas , revista Credencial historia , N° 33 , Colombia , Banco de la República , recuperado de : <http://www.banrepcultural.org/biblioteca-virtual/credencial-historia/numero-33>
- Sánchez N. (2017) Tierra en transición Justicia transicional, restitución de tierras y política agraria en Colombia, Centro de Estudios de Derecho, Justicia y Sociedad, De justicia, Cap. 3-5, pp. 106 -179
- Segato. R (2006) En busca de un léxico para teorizar la experiencia territorial contemporánea, Politika. Revista de Ciencias Sociales, Universidad del país vasco, España, PP. 129-148
- Semper, F. (2006). Los derechos de los pueblos indígenas de Colombia en la jurisprudencia de la Corte Constitucional. *Anuario de derecho constitucional latinoamericano*, 2, 761-778.
- Velásquez. (2017) *La Tenencia Colectiva De La Tierra En Colombia: Antecedentes y Estado Actual*. Center for International Forestry Research,
- Verdad Abierta (15 de enero de 2014) La larga y cruel lucha por la tierra en el Cauca, recuperado de: <https://verdadabierta.com/la-larga-y-cruel-lucha-por-la-tierra-en-el-cauca/>

Anexos

formato general de entrevista

Era: Entrevistadora

Eda /Edo: entrevistada /entrevistado

Contexto

1. (presentación del entrevistador)
2. ¿Qué se entiende por identidad?
3. ¿Qué se entiende por inclusión Estatal?
4. ¿Cuál es el papel de las comunidades afro e indígenas en la inclusión estatal en Colombia?

Tierra

1. Desde un contexto histórico, ¿cuál cree que es principal problema de la tierra en Colombia?
2. ¿Qué puede contarnos acerca de los procesos de colonización de la tierra para las comunidades afrodescendientes e indígenas?
3. ¿Por Qué se considera al Cauca como un territorio de importancia para estas comunidades en esta parte de la historia colombiana?
4. para usted ¿qué es la identidad indígena y cuál es la importancia del territorio para dicha identidad?
5. ¿Cuál cree que es la relación entre la tierra y las comunidades indígenas/afrodescendientes?
6. ¿Qué herramientas posee la comunidad indígena y afro para exigir y ocupar territorios?
7. ¿considera usted que los territorios adjudicados por el Estado y que poseen la población indígenas y afro son viables y suficientes para su sostenimiento?
8. ¿La identidad debería prevalecer ante la adquisición privada con respecto al derecho a la tierra?
9. teniendo las comunidades indígenas una legislación especial y su propia justicia dentro de los territorios que son grandes extensiones, ¿Considera usted viable que durante este gobierno se les hubiese titulado más tierras a dichas comunidades?

Movimiento indígena

1. ¿cómo es la estrategia utilizada para que los movimientos sociales afrodescendientes e indígenas participen en la política?
2. ¿cuáles son las formas de participación política de los movimientos sociales? ¿en Colombia cuales son las más usadas?
3. ¿La comunidad indígena logró con los movimientos en el Cauca el objetivo de reclamar su territorio para el bienestar de sus comunidades?
4. Las tierras que han reclamado la comunidad indígena en el Cauca ha sido objeto de controversia en diferentes épocas de la historia colombiana. ¿Tratándose del periodo 2010 -2014 donde se presentó un fuerte movimiento indígena en la región mencionada, ¿cuáles son las vías comunicantes entre los acuerdos de la habana y la situación de las tierras en el departamento del Cauca?

Comunidad indígena

1. ¿Cuál ha sido su experiencia con las comunidades indígenas y afro?
2. ¿considera usted que pueden presentar usos hacia la comunidad indígena del Cauca por intereses económicos y políticos de grupos al margen de ley o por caudillos políticos con fines económicos dentro del territorio?
3. las comunidades indígenas en el periodo 2010-2014 tenían representación política en la institución Legislativa de la república, cree usted que este movimiento indígena se debió a que sus congresistas utilizaban dichos discursos políticos para conseguir votos?
4. siendo la región del Cauca un territorio olvidado por los gobiernos a lo largo de la historia colombiana, con poca presencia estatal y con pocas oportunidades de desarrollo, cree usted que en la negociación del acuerdo de paz pudo haber tenido la posibilidad de emprender la región?

Narcotráfico

1. ¿qué relación puede existir entre las comunidades indígenas y las actividades del narcotráfico y la creación de los cultivos ilícitos?

Actualidad

1. ¿Cómo considera la situación actual del país con respecto al derecho a la tierra y la construcción de la identidad indígena?
2. ¿Considera que existe más incidencia de los movimientos sociales indígenas con respecto al derecho a la tierra en la actualidad?
3. con respecto a la emergencia sanitaria que abarca al mundo (Covid 19), ¿Qué piensa sobre las medidas se han tomado desde el gobierno y que se ha realizado desde las comunidades con las que usted trabaja / pertenece?

Entrevista N° 1: Cristina Echeverry Pineda

ERA: Buenas tardes, estamos en la primera entrevista sobre el tema de la incidencia de los movimientos sociales indígenas, especialmente en el departamento del Cauca, con respecto al derecho a la tierra en el periodo 2010- 2014. Se debe recordar que esta entrevista es de carácter académico así que no va a haber ninguna repercusión política o social que afecte la integridad del entrevistado.

Me encuentro con la Doctora Cristina Echeverry Pineda, Historiadora de la Universidad Nacional de Colombia sede Medellín, Magíster de la Universidad de los Andes en ciencia política y Doctora de la Universidad de los Andes en Inclusión estatal para poblaciones afrodescendientes en la región andina (Colombia, Ecuador, Bolivia, Venezuela Y Perú). Primeramente, quisiera que hablara acerca de su vida académica y su experiencia con la comunidad afrodescendiente e indígena.

EDA: Bueno mi nombre es Cristina Echeverry Pineda, Yo soy historiadora de la Universidad Nacional sede Medellín, ahorita me estoy desempeñando como profesora asistente en la universidad Javeriana. Mis temas de investigación son sobre el proceso de formación de Estado y el papel de los movimientos sociales en ese proceso. He trabajado esto desde una perspectiva comparada y en los últimos años he tratado con otros movimientos sociales y movimientos en Latinoamérica. En su momento lo que hice en mi tesis de doctorado, me enfaticé en el movimiento afro y la cuestión étnica en general en los países de la región andina (Colombia, Ecuador, Bolivia, Venezuela y Perú.)

ERA ¿Cuál ha sido su experiencia con las comunidades indígenas y afro?

EDA: Bueno yo, comencé a estudiar en universidad pública el pregrado, ahí se generó como más cercanía con los temas que tienen que ver con la cuestión étnica, yo me había vinculado a un grupo de investigación que se llama Soriana Universidad Nacional en Medellín, un grupo especializado en trabajar la cuestión negra través de la historia y yo en este momento está muy interesada en indagar en las relaciones de las comunidades afro con las élites políticas del Medellín en Antioquia Porque había una dinámica muy interesante en términos que los discursos identitarios, sobre lo antioqueño y sobre lo Paisa, no tenían en cuenta ese componente afro. Aunque el componente afro había estado desde los españoles como en el territorio antioqueño, me parecía muy interesante indagar cómo por esas cuestiones, esos discursos identitarios excluían el componente afrodescendiente.

También tuve interés de estudiar de manera comparada América Latina. Fue cuando amplíe el tema los países de la región andina y me parecía muy interesante indagar cómo en esos discursos identitarios de lo nacional, donde se hablaba del multiculturalismo, se privilegia lo indígena sobre lo afro. No había tantos relatos sobre lo afrodescendiente sobre todo en países que tradicionalmente se han concebido en términos identitarios y nacionales como indígenas de Ecuador, de Bolivia y un poco Perú.

Cuando me enfoqué en Colombia, el movimiento indígena era muy importante a pesar del término de ser pequeño, en términos demográficos es un movimiento que históricamente ha sido muy activo en el conocimiento de algunas cosas sobre ese tema, pero como te decía, mi interés es en América Latina. Aunque hablamos de mestizaje y una composición europea indígena y con herencia africana tal vez el elemento al que se le ha hecho menos énfasis al sido precisamente al componente de la herencia africana o afro.

ERA: hablando desde un contexto histórico, ¿Cuáles serían esos procesos de colonización de la de la tierra con respecto a las comunidades afrodescendientes y las comunidades indígenas?

Precisamente como en esos procesos identitarios y en la concepción de América Latina como mestiza. Digamos que el asunto de la tierra es muy importante para la cuestión étnica por muchos sentidos, uno porque desde la llegada de los españoles a América Latina, la principal reivindicación de los indígenas ha sido la tierra, reivindicación que se mantiene hasta el día de hoy. Un ejemplo en términos jurídicos es el asunto de los resguardos, una figura que se mantiene en la actualidad con la que los indígenas reclaman su derecho y garantía a la tierra. Unos territorios específicos con características y comportamientos particulares, especiales y propios.

Esa figura del resguardo ha sido un elemento muy importante para el caso indígena ya que ha sido distinto precisamente porque a pesar de que se pareciera la forma en que se ha construido los discursos sobre el territorio, con relación al indígena radica como los pobladores originales de la tierra antes que las comunidades afro, tienen más derecho sobre la Tierra en cambio que los africanos llegaron y que no son los pobladores originales de sus territorios en Colombia.

Particularmente eso ha tomado unas dinámicas muy interesantes porque desde la década de los ochenta y lo que se materializó después de la constitución del 91 es el reclamo precisamente muchas comunidades afro muchas comunidades negras sobre todo en el Pacífico colombiano en Colombia sobre lo que ellos denominan como las tierras colectivas cierto la propiedad colectiva y los consejos comunitarios y ahí lo que ellos están diciendo que nosotros no estamos aquí antes de los españoles pero desde que llegamos a esta tierra, tradicionalmente hemos habitado estas tierras. nosotros también tenemos derecho a una propiedad colectiva sobre estas estas tierras que no es únicamente en el Pacífico pero es donde más se han dado esas disputas , lo de la tierra es muy importante para los reclamos étnicos, Por qué en América Latina un instrumento legal nacional que fue el decreto o el acuerdo, no me acuerdo exactamente el número , es como el derecho que precisamente digamos los Estados Unidos que garantizar esas costumbres particulares de sus derechos a la tierra de las comunidades étnicas y tribales , es un instrumento jurídico eso fue muy importante para los reclamos de las comunidades étnicas de los grupos étnicos indígenas y afros en América Latina en general

Aunque estas comunidades tienen unas reivindicaciones muy importantes en términos identitarios no son en el aire no son Solamente sobre lo simbólico, sino que hay un elemento material concreto y es precisamente la Tierra.

ERA: ¿Que se entiende por identidad?

EDA: ¿Bueno yo que entiendo por identidad?, primero existen dos grandes discusiones teóricas en ese sentido. Uno se denomina las identidades esencialistas y es como un grupo de personas donde debería

hablar su idioma particular, se debería vestir de esta manera, entre otros. como que hay una esencia como que la identidad es u inmutable y no cambia, es una línea digamos teórica que ha sido muy cuestionada.

Hay otra que creo, que es la que tiene como más acogida en términos académicos, que es como lo que se conoce como un de las visiones más construccionistas de Ley, Y es que la identidad es un proceso interactivo que se construye Precisamente en relación con eso que consideramos distinto a nosotros, que no tenemos identidades únicas. un ejemplo, en mi caso yo puedo tener múltiples identidades Entonces soy mujer, profesora, Paisa, colombiana, carnívora ECT. Entonces no es que yo sea solamente profesora o no es que yo sea solamente mujer o no es que yo sea solamente Paisa, sino, en las personas conviven múltiples identidades y que tampoco es que esas identidades sean las mismas a través del tiempo. No significa que la forma en que yo me identificaba como profesor hace unos años sea la misma forma en la que me identifico hoy.

Yo creo que eso también cambian el tiempo, dependiendo de las experiencias que yo tenga, Pero, sobre todo, a través de las relaciones con los otros y en ese sentido digamos yo creo en la idea:

primero como un proceso que se construye y que se construye socialmente y segundo, también son en unos grupos específicos con unas experiencias específicas que yo voy definiendo como esas esos elementos que creo que me caracterizan y que no necesariamente la forma en que yo me entiendo como mujer hoy sea la misma forma en que yo lo vaya a entender dentro de unos años

ERA: viendo este concepto de identidad para usted que sería la identidad indígena y cuál sería la importancia del territorio en dicha identidad

EDA: pues Como te decía ahorita, aunque históricamente han habido unos reclamos políticos basados en la identidad, que nosotros tenemos una relación específica con la tierra tenemos estas costumbres tenemos estos hábitos de relación social y política Aunque están todos esos elementos vivamos simbólicos en la construcción de identidad que también por los que podríamos caracterizar como que son distintos de pronto otros grupos poblacionales como te decía ahorita, la tierra es entrar en esos reclamos de lo que es ser indígena aquí y en otras partes y es que es precisamente la reproducción de esas identidades la reproducción de sus formas de vida de esas relaciones sociales sean es en el territorio sean con esas relaciones específicas con lo que ellos denominan digamos Por decirlo de alguna forma la madre tierra 13 central entonces no es solamente que nosotros tenemos una cosmovisión específica sino que para vivir necesitamos un elemento concreto para los que es la tierra cierto entonces creo que está en esa Concepción fuéramos en esas cosmogonías y en esos procesos identitarios indígenas la Tierra tiene un elemento central.

ERA: De acuerdo desde este control está el contexto histórico usted cuál cree Cuál es el principal problema de la tierra en Colombia

EDA: Pues el tema más difícil uno de los temas más difíciles como de los procesos políticos en Colombia es precisamente la tierra y sobre todo lo que tiene que ver con la propiedad Después Colombia es uno de los países del Mundo donde hay una distribución más desigual de la tierra eso significa que muy poquita gente tiene mucha tierra que hay mucha gente sin tierra y eso pues para muchos de los que han trabajado Las explicaciones que se han hecho para tratar de entender como la maduración y las causas del conflicto armado en Colombia tiene que ver con eso por la distribución de la tierra pues esas demandas por ejemplo de los indígenas en el contexto colombiano tiene el acetona se tornan aún más relevantes e interesantes precisamente porque en Colombia hay unos algunas disputas por las tierras grandísima que vienen desde la colonia que se profundizaron en la época de la República en el siglo 19 y luego pues ya también en el 20 pero que sobre todo se han profundizado con el conflicto armado es como si como hay poblaciones que antes con el conflicto pero han sido desplazadas y demás lo que eso ha terminado por hacer es profundizar esa distribución desigual de la tierra está concentración de la propiedad de la tierra y Entonces digamos el caso de los indígenas es muy antes porque ellos han reclamado digamos mantener esas disputas por la tierra en un país donde hay unas tendencias aquí a concentrar la Y si uno compara Entonces por ejemplo los indígenas con Los Campesinos o no podría decir que en esas disputas y en esas peleas por la tierra los indígenas han logrado cosas que los campesinos logros ha sido más difícil mantener esas luchas por la tierra y los indígenas precisamente porque como es una pelea histórica no es una cosa de Hace 2 años y hace dos décadas sino que eso viene desde la colonia Entonces digamos que es una reivindicación que tienen Digamos como en su “ADERÍN ” político Por decirlo de alguna forma

ERA: Entonces usted podría decirnos o pues contarnos y si la identidad como tal debería prevalecer en con respecto a la adquisición al derecho a la tierra o el acceso al derecho a la Tierra

EDA: cómo te decía ahorita yo creo que la identidad no tiene un único elemento, decir que solamente la identidad indígena es en relación con la tierra me parece no sólo No sólo reduccionista si no que podría ser irrespetuoso Qué sería desconocer otros elementos que componen esas construcciones identitarias de ellos, sin embargo, aunque creo que no podemos decir que es lo único creo que es un elemento importante que la Tierra tiene un elemento importante en esa en esa en esa construcción identitaria

ERA: ¿Conoce que herramientas poseen las comunidades indígenas y afrodescendientes para exigir y ocupar territorios

EDA:_ Pues digamos después de la constitución del 91 se han dado unas herramientas jurídicas que vamos muy importantes en el caso colombiano Entonces está pues la figura de los resguardos como te decía ahorita en el caso indígena O de territorios colectivos en el caso a otro que además digamos tienen como la tienen el recurso de las de las consultas previas que es muy interesante que si bien digamos ahí hay unas vistas súper grandes y es que tanto las comunidades Por qué las comunidades étnicas en general indígenas y afros tenga que Perdón tengan que ser consultadas sobre qué va a suceder en sus territorios y así como las afectaciones que van a tener sus territorios Y qué Y que ellas sean consultadas sobre qué va a pasar con eso que digamos en el caso colombiano es muy interesante porque No necesariamente eso que han ganado estas comunidades en Colombia del derecho a que se les hagan consulta previa ha sucedido en otros casos en otros países de América Latina territorios colectivos la consulta previa en este momento pero de pronto hay más

ERA: uno los territorios más importantes donde hay variedad y diversidad de comunidades indígenas del cauca usted considera que al cabo como un territorio importancia para las comunidades desde la parte histórica o considera que hay otras que también deben tener relevancia igual que la región del cauca

EDA: Pues digamos que en Colombia Hay un montón de comunidades indígenas cierto no es solamente en el cauca entonces están todas las por ejemplo las de la guajira y todas las del oriente del país de Guainía del Amazonas cierto que también hay un montón de grupos sin embargo la particularidad de las comunidades indígenas en el cauca es su fuerza organizativa en términos políticos cierto como que por eso es que son tan visibles también y además porque históricamente se han Digamos como tenido unas demandas también con unas élites políticas muy tradicionales Entonces por ejemplo en el siglo 19 pues uno de los grupos políticos más importantes después de lo que hoy es Colombia expresamente satélite espacial Entonces digamos que había un Honda élite con la que a la que presuntamente le pensaba en esas piernas y reconocimientos y creo que hay una razones históricas por las que el cauca es tan importante su fuerza organizativa es muy importante y que de todas formas ha permeado otros lugares del territorio nacional Pero por supuesto no se puede reducir las comunidades indígenas en Colombia lanas del cauca porque hay muchas más en el resto del país .

ERA: ¿para usted qué es inclusión estatal?

ERA: Para mí, la inclusión es un término que me parece que en términos teóricos todavía hay que explorar mucho y conceptualizar Y definir mejor pero digamos que eso fue parte de lo que yo trabajé en mi tesis de doctorado y yo un poco como en términos muy esquemáticos en mi tesis Yo decía que yo entendía por

inclusión Estatal los diferentes mecanismos digamos dentro del Estado para incluir poblaciones entonces todo lo que tenía que ver con leche con políticas públicas con digamos celebraciones culturales específicas con instituciones específicas al interior del Estado para tramitar las demandas de esas poblaciones Pues creo que son esos mecanismos dentro del Estado para tramitar las demandas de esas poblaciones o qué evidencia precisamente parte de las ganancias o de las demandas que han tenido históricamente las poblaciones uno como desde el estado se tramitan esas demandas de esas poblaciones y los intereses de esas poblaciones pero también como ahí se puede ver las luchas entre esas poblaciones y esos entramados estructurales y estatales

ERA: Cuál es el papel de las comunidades afrodescendientes e indígenas para la inclusión estatal en Colombia aparte de las anteriormente mencionadas

EDA: Pues yo creo que es muy importante, por ejemplo, en mi tesis doctoral es que el proceso de formación de estado y específicamente esos procesos de institución Estatal, no son unos procesos que se dan solamente desde unas élites políticas letradas que deciden A quién incluye ni a quien no, sino, que los que las comunidades que las sociedades que las organizaciones sociales que los movimientos sociales han tenido un rol muy importante en esos procesos. es precisamente cuando visibilizan sus demandas cuando reclaman una atención especial específica dentro del estado, que también obligan a cambios en el mismo.

Pues yo creo que la existencia de esas leyes de esas políticas públicas de esas instituciones específicas en el estado no son obra de Dios mío obra de unas élites políticas letradas que decidieron incluir a los indígenas o decidieron incluir a los afro sino que precisamente también en hacer digamos hay que reconocer el trabajo de las comunidades en esos procesos porque fueron a través de sus demandas de sus movilizaciones de sus luchas que lograron que los incluyeran Precisamente en ese entramado institucional y Un ejemplo muy claro en Colombia es la constitución del 91 SI bien digamos para el caso Pues en las finales de los 80 y 90 ya habían Digamos como unos discursos internacionales que promovían la inclusión de poblaciones étnicas en los países en las constituciones en las definiciones de nación Pues que la constitución del 91 quedarán unos derechos específicos para indígenas y para otros no fue Simplemente por presión digamos de sus discursos internacionales sino que una participación política muy fuerte unas movilizaciones tanto la Constituyente como por fuera de la Constituyente para que así fuera ustedes como para redondear Me parece que las comunidades indígenas y afro han tenido lugar un lugar muy importante en ese en ese

ERA: de acuerdo con respecto a poco más específico el departamento del cauca que la comunidad indígena los movimientos objetivo de reclamar su territorio para el bienestar de sus comunidades

EDA: Cómo es pertenezcas indígena pero precisamente esos reclamos sobre la Tierra en el Cauca y en otros lugares ha sido precisamente para la reproducción espiritual política de Vital pues como esas comunidades Entonces yo creo que sí pues esa figura de la propiedad colectiva sigue siendo muy importante Ya como las tensiones internas que puedan haber como en términos políticos después del territorio pues Yo supongo que las hay Pues porque son grupos humanos y como como eso pues hay disputas ahí políticas pero exactamente Cuáles sean Pues no sé Entonces yo en términos generales te diría que sí seguramente hay algunas tensiones a las que atender y ponerle cuidado.

ERA: el periodo en el que se trabaja el centro del 2010 y el 2014 de acuerdo Pues viendo que pues estos supuestos movimientos también eran obviamente representantes que actualmente pues durante el transcurso que sea esta Constitución de 1991 hasta el presente hay representantes que tienen dentro de estas comunidades nos representantes en el congreso la cámara también el mismo concejo de Bogotá por ejemplo algo un poco más local pero hablando de esto usted considera que las comunidades Qué bueno estoy representantes del movimiento utilizar discursos políticos Cómo es la tierra para conseguir votos o lo hacen realmente como una representación de la comunidad

De la comunidad Pues yo creo que para este proceso se creó la Tierra como te decía me parece un componente central en las reivindicaciones identitarias y políticas de estas comunidades Pues y también hay unos usos políticos y discursivos de eso en términos electorales pues seguramente pero no creo que porque lo usan en términos electorales significa que no haya contenido detrás de eso cierto no es eso salió como que sea solamente para conseguir votos No creo que por lo que te decía ahorita porque hay una dinámica unos reclamos históricos y tradicionales ya que no fue una cosa que empezó Hace 2 años que fue solamente entre el 2010 al 2014 sólo en la 91 y examina las demandas indígenas desde el día 1 que llegaron los españoles Siempre han estado atados al tema de la Tierra

De acuerdo con rebusco sé que obviamente esta lucha es constante pero con respecto al periodo 2010-2014 pues para hacerle una introducción a las tierras que han reclamado la comunidad indígena en esta ocasión objeto de controversia en diferentes épocas de la historia colombiana obviamente tratándose pues específicamente este periodo Qué es el primer periodo hablando si lo hablamos en categorías de presidente sería el primer periodo de Santos donde se presentó un fuerte movimiento indígena Pues en la región mencionada uno de sus caracteres de los eventos característicos por reclamo por el resguardo la María Usted cree que Cuáles serían las vías comunicantes entre estas discusiones y además abarcando que este periodo fue como transitorio para hacer los acuerdos con la con el movimiento de las FARC-EP el acuerdo de paz Cuáles serían

como éstas días comunicantes entre los acuerdos de La Habana y la situación de los de las de la tierra del departamento del cauca que creería que sería

Pues digamos que tú sabes que un punto y por esos acuerdos de paz de la Habana fue el punto 1 del punto de tierra cierto que Jesús es un punto en general por lo que te decía ahorita porque el tema de la propiedad de la tierra en Colombia es un tema es una las disputas ahí súper fuerte y pues no es gratuitamente que somos uno de los países con la concentración de la tierra más alta y entonces obviamente los indígenas están metidos en una pelea más Ah cierto que es la propiedad de la Colombia que como yo te decía si uno compara los indígenas por los campesinos yo creo que ellos han logrado ser un poco más exitosos en términos de que han logrado proteger unos territorios que para los campesinos han sido más difícil tener esas piernas Por eso hay tantos campesinos sin tierra que trabajan para otro pero que no tienen esa propiedad o que la tenía ni se las quitaron y que ahorita por ejemplo están tratando de recuperar las Sí los matan o no los dejan cierto eso también que nos dice históricamente y que eso sea uno de los puntos del acuerdo de La Habana que hay unos grupos de poder y hay unos grupos sociales y políticos que se están disputando ese uso y esa propiedad de la tierra y entonces en el cauca cuando yo te decía ahorita que una de las particularidades del cauca es que son comunidades muy organizadas que han peleado con unas élites políticas tradicionales que también están peleando por esa propiedad de la tierra entonces por eso no es gratuito yo no sé si tú recuerdas que no saben por ejemplo la senadora paloma Valencia decía como que el del cauca sede a partir en dos en un lado para los indígenas el otro lado pues como para los blancos para que los indígenas no siguieran afectando la carretera Panamericana Y si tú ves pues Paloma Valencia precisamente viene de esas familias payanesa de esas élites políticas que han sido muy importantes en Colombia muy tradicionales y ese ahí digamos lo que estamos precisamente esas disputas o sea que siguen estando en la actualidad pero que tiene una raíces históricas muy profunda no sé si te responde la pregunta

Contando con estos actores que son estas élites usted considera que esto se acentúa más en el conflicto armado o viene siendo desde hace mucho antes esta problemática de la disputa del territorio con la comunidad indígena y estas élites payanesas.

pues como que esa es una disputa histórica De los indígenas cuando tú ves los españoles llegaron y a los Cuando digo al día siguiente pues es como una metáfora pero cuando ves las cómo las reivindicaciones de los indígenas ante los españoles Y ante la corona española era precisamente que les protegerá sus tierras y por eso es que desde ahí viene la figura del resguardo después en el siglo

19 sigue esa pelea de hecho cuando tú ves por ejemplo en las en Las Guerras de Independencia cierto todas las batallas de Simón Bolívar y todo esto hubo grupos indígenas que se opusieron a esas élites criollas que se opusieron al proyecto de Simón Bolívar Entonces está el caso digamos de grupos o de o de indígenas en lo que hoy es Nariño y n por ejemplo la guajira y la razón era que lo que prometía el proyecto criollo era la libertad cierto ese ciudadano francés donde libre donde no digamos novia en estas propiedades colectivas y pues ese proyecto no les interesaba los indígenas porque precisamente lo que ellos habían peleado durante todos los años y todos los siglos del colonialismo español era precisamente tener esas propiedades colectivas en eso fue un ejemplo de las luchas de Independencia pero también fue una pelea en el siglo 19 Entonces por ejemplo en los proyectos de las reformas liberales en la final de mediados del siglo 19 donde digamos precisamente esa reforma liberal es lo que estás diciendo vamos a hablar de ciudadanos y no de estos proyectos colectivos Pues eso tampoco le interesaba porque precisamente era que era perder el control sobre sus territorios colectivos que llevan peleando pues no tengo detalles específicos del Cauca pero seguramente sí o no en la historia podrá encontrar peleas específicas de los indígenas con las élites payanesas en otros momentos de la historia siento completo estoy dando como unos recuerdos más generales pero creo que si uno profundiza pues como en dos en un trabajo pues histórico seguramente va a encontrar otros episodios de peleas por la tierra en el Cauca entre indígenas y entre élites

Usted cree que esta limitación que siempre se le han dado los indígenas con respecto pues vuestra preferencia que se le daba las élites frente a las comunidades indígenas hace que estas regiones no sean olvidadas por el estado y no tengan posibilidad de emprendimiento desarrollo tanto económico como cultural

Pues yo creo que sólo para los indígenas Los indígenas sino digamos que los que han trabajado el tema como de la presencia del Estado la formación del estado en el caso colombiano una de las cosas que dicen es que pues el estado pues se dice en francés como en Colombia hay más territorio que está cierto que eso es lo que nos está diciendo las instituciones del estado colombiano no logran llegar a todos los territorios y donde vemos eso de manera más fuerte bueno Es como eso que se ha establecido como las dinámicas centro-periferia Sientes como que en unos lugares del centro donde más presencia del estado donde hay más atención donde funciona mejor y en las periferias pues no funciona también cierto entonces vemos que suceda entonces una cosa es como es en Bogotá y otra cosa y otra cosa y otra cosa como éste Nariño y en el Amazonas y porque lo pierdo por ejemplo ahorita muy claramente con él con el caso del Covid 19 como si pensáramos en el estado en este

caso como presencia de hospitales el funcionamiento de la red hospitalaria como una cosa es cómo funciona en Bogotá y otra como funciona en el Amazonas y como los indígenas están ubicados Precisamente en esos territorios que no están articulados necesariamente con esa centralidad y en ese sentido uno podría decir que hacen parte de esas periferias Por decirlo de alguna manera pues el territorio donde el estado no pone tanto atención pero no creo que sea únicamente porque sean indígenas creo que es porque hay una micas más generales del estado de no hacer presencia podría venir pronto allá en unos factores que tengan que ver también porque sean indígenas y que hagan aún menos presencia pero creo que no O sea decir que en Colombia solamente poca presencia del estado en los territorios indígenas sería mentira cierto y territorios que no son indígenas y que no son y que tampoco tienen presencia del estado.

De acuerdo Usted considera que pues estos territorios que son adjudicados por el estado pues ya entrando un poco más en materia y que pues poseen diferente no solamente las poblaciones indígenas y afrodescendientes si no muchas que son campesinas son viables y suficientes para su sostenimiento de estas comunidades o lo que considera usted

Pues yo creo que no son viables en la medida que cuando estamos hablando que Colombia es un país donde la propia de la tierra está muy concentrado y significa Exprés mucha cantidad de tierra están muy pocas manos eso significa que grupos más amplios pues no tienen un acceso insuficiente esa tierra o no tienen acceso como te decía los indígenas pueden estar un mejor posicionado Respecto a los campesinos y campesinos que ni siquiera tienen tierra Entonces no yo creo que no es suficiente y que de hecho es peor por ejemplo para los campesinos.

Cuerdo entrando un poco más en cuestionar los actores que también se encuentran en la zona pues ya un poco Ya entrando al cauca se encuentra Pues los actores del narcotráfico usted pues que han afectado que han afectado está puesto el territorio obviamente todo el territorio colombiano pero específicamente este territorio los han afectado Pues en gran parte usted Qué relación cree que puede existir entre las comunidades indígenas y las actividades del narcotráfico en la creación de cultivos ilícitos

Exactamente No sabría Pues digamos que hay que combinar dos cosas Una es que tú sabes que digamos los indígenas Precisamente en América Latina han reclamado no usó tradicional de la hoja de Coca cierto Entonces es una es una pelea que pues que los que lograron posicionar mejor eso a nivel internacional fueron perfecto boliviano donde Precisamente lo que desean es la coca la hoja

de coca es distinta cocaína cierto y nosotros tenemos un consumo tradicional de la hoja de coca y no si lo puedes decir te amo narcotraficantes porque consumamos hoja de con exactamente cómo se dan las relaciones entre los cultivos por ejemplo de hoja de coca y el narcotráfico en el Cauca no sé realmente no sé cómo sea eso sí Supongo que hay ahora en unas canciones muy fuertes porque los indígenas vamos al reclamado y la autonomía respecto a ciertas cosas pues elementos del Estado pero también de los armados ilegales como paramilitares y guerrilla precisamente pidiendo como que lo saquen del conflicto pero no exactamente como sean esas peleas digamos o esas vistas y las tensiones entre el cultivo de la hoja de coca y el narcotráfico no sé realmente no sé

usted considera que estas comunidades han sido utilizadas para fines políticos económicos por grupos al margen de la ley o por caudillos políticos si usted los considera pues para dentro de este territorio puede ser de un material no solamente hablarte la Tierra como tal de poseer dichas tierras o quitarles parte de las tiras del resguardo de los de los territorios conjuntos sino también hablar de materia un poco más hablando un poco más de víctimas o victimarios y me hago entender un poco más social

No tengo, así como casos específicos ejemplos para darte que pudiera responder la pregunta Pues yo pues Digamos como las relaciones políticas y sociales son complejas que de pronto hay acá en esas manipulaciones que planteas, pero yo la verdad sería irresponsable Cómo responder esta pregunta

De acuerdo pues hablando Ya como están de la actualidad ya hablamos de algo un poco más general pero hablando un poco más actual ya con la coyuntura del Covid 19 pues lo que fue hace un año pues la el cambio de Presidencia Y pues también con este nuevo cambio también de representantes locales que se dio a principios de este año Cómo considera usted la situación actual del país con respecto al derecho a la Tierra y a la construcción de la identidad de las comunidades tanto indígenas como afrodescendientes como campesinas actualmente

pues yo creo que seguimos teniendo Problemas de años previos si él Digamos como en ciudades capitales importantes como Bogotá ,Medellín Viendo pues problemas de los años previos siguen Digamos como en ciudades capitales importantes como Bogotá llegamos llegaron personas como como que se presentan como ajenas a esas élites políticas tradicionales y cómo se podrían representar nuevas identidades no yo creo que no necesariamente hay una Mejora y siento porque no yo creo que todas formas siguen siendo sectores marginales pues no creo que realmente esos

cambios políticos hayan representado digamos unas mejoras sustanciales cierto porque siguen habiendo esas disputas tanto con los grupos políticos tradicionales como los estereotipos discriminatorios de la sociedad y como tú lo decías ahorita también digamos la presencia de unos actores armados ilegales Pues no yo creo que sigue que No necesariamente en ámense a mejorar

de acuerdo con respecto a la situación de la Coyuntura actual de la emergencia sanitaria se cree que estos estos movimientos sociales o estás luchas y puedan tener una un debilitamiento político de respecto pues ya que pues viendo que ahorita pues ahí cómo se preserva un poco más de lo que es lo de la emergencia sanitaria P

Calcular y jugar a la futurología difícil pero lo que yo creo Es que en el caso de América Latina de Colombia Pues también sean digamos evidenciado muy dramática como las desigualdades sociales y económicas y que si bien digamos la gente no está en la calle protestando Cómo sé cómo es la marcha por ejemplo el 21 de noviembre pues hemos visto en Colombia Cómo se han habido unas manifestaciones como de estos sectores más pobres precisamente reclama tensión entonces obviamente digamos la emergencia si aislado odiamos los sectores cierto y eso puede de pronto tener consecuencia en el debilitamiento de las movilizaciones sociales Pero por otro lado creo que te han hecho muy evidentes ciertos temas en materia económica que a lo mejor eso se vuelva nuevo arreglo indicaciones y que a lo mejor se fortalezcan también nuevos actores sociales precisamente al ver de manera tan dramática sanitaria en algunas regiones A lo mejor eso moviliza unos actor es que antes no se habían movilizado pero también creo que en términos como del establecimiento Pues no sé por ejemplo lo que se ha discutido en Colombia como pues entonces encía del actor protagónico sigo El Ejecutivo y haya habido de pronto un debilitamiento de la democracia y eso es un tema que no se habla solo en Colombia sino en América Latina y que en ese sentido solamente la movilización social sino de manera general puede haberse debilitado y pueda verte Digamos como intención entonces lo que yo creo que puede pasar después creo que podría haber muchas tensiones sociales y políticas por un lado como estos procesos de concentración de poder ejecutivo sin embargo realmente no sé.

Muchísimas gracias por su tiempo y por el conocimiento que me ha dado para este trabajo y para la vida futura, espero que tenga un buen día.

Entrevista N° 2 Jeannette Plaza.

Buenos días, en este momento nos encontramos en la entrevista relacionada con el tema de la incidencia de movimientos sociales indígenas en cuestión del derecho a la Tierra durante el periodo de 2010-2014.

He de recordarle que está esta entrevista es altamente académica investigativa no a tener ninguna repercusión política o social que pueda afectar su imagen, por lo tanto, usted está libre de opinar lo que usted considere o desee

ERA: primeramente, solicitarle amablemente una pequeña presentación, que ha trabajado, cuál es esa experiencia con la comunidad indígena.

EDA: Mi nombre es Jeannette Plaza, soy investigadora, Particularmente con pueblos de la Sierra Nevada de Santa Marta.

Empecé trabajando con ellos con financiación de la Universidad de la Salle en el marco de la facultad de educación, un grupo de investigación sobre información de educación ciudadana, ahí arrancamos la investigación con un grupo grande de estudiantes de pregrado y maestría. Luego continuamos también trabajando con la CUN.

He trabajado con aproximadamente 15 proyectos incluyendo trabajos de pregrado y maestría. Lo último que hice en contexto con la universidad UNIMINUTO con financiación de esta como parte de mi formación profesional. El año pasado realicé mi tesis de doctorado en la Universidad de la Plata, en Argentina.

Mi centro de interés que ha sido la comunicación de los sagrados de los pueblos indígenas Kogui y Kanguamo, También he trabajado con la población muisca que se encuentra en el municipio de cota.

ERA: ¿Usted qué entiende por identidad?

EDA: Yo sólo te voy a hablar no desde lo teórico, sino más bien de lo que investigación concepto de los Kanguamo, ellos definen la identidad en tres aspectos: el primero es la ley de origen como un centro identitario como seres humanos y como comunidad indígena Es la marca la ley del origen.

Otra es la resistencia. Ya que ellos se consideran hermanos para resistir, con expresión de corazón fuerte para defender lo que ellos se siguen definen como parte de su identidad, seguir siendo ejemplo en los ataques de las personas no originarias desde los españoles hasta ahora que los siguen atacando. ellos siguen defendiendo.

Esta defensa lo muestran como una metáfora, qué es la del árbol que puede ser pequeño, pero es fuerte para resistir. La metáfora del árbol es un ejemplo de ellos porque no es un árbol débil y que puede venir

cualquier viento fuerte y en cualquier momento puede quebrarse, sino que puede ser una pequeña, pero es flexible contra el viento y es capaz de resistir. Lo principal está en el corazón

Esos aspectos nos vinculan de tal manera que ellos no son agresivos, no tienen armas, no se pelean físicamente, sino, que desarrollan habilidades como la comunicación para protegerse, una de esas habilidades es el pensamiento, ellos han defendido sus tierras, sus lugares sagrados cuando son situaciones muy graves con el pensamiento, se reúnen a hacer trabajos para mover el pensamiento en los que pueden durar días, semanas, noches. Toda la comunidad haciendo trabajo de pensamiento niños, mujeres, ancianos, en este trabajo colectivo de defender aquello que les quieren usurpar

Me estoy acordando en este momento en la protección de la laguna de Besotes, es una laguna Sagrada para ellos. esta laguna querían convertirla en una represa para producir energía eléctrica y lograron Qué son ocurriera. con el pensamiento. Es un relato que nos dijo el hermano José Manuel líder de los Kanguamo.

ERA: ¿Cuál es el principal problema de la tierra en Colombia?

EDA: la Tierra, desde la mal llamada conquista española, los que vienen fuera la consideran una propiedad por todo el movimiento moderno del pensamiento occidental, pues la tierra ha sido una fuente de poder desde toda la identidad occidental europea y luego estadounidense. Es lo contrario a las creencias de los pueblos originarios nuestros de América, quienes piensan que la tierra no es una propiedad, sino que es la madre de dónde surgen sus vidas. No tiene nada que ver con esa manera de pensar de lo ecológico, eso está por fuera de la filosofía ancestral, desde las raíces, desde la ley de origen están diciendo: la Tierra es como la madre, para cuidarla quererla, respetarla, no es algo desvinculado de la vida diaria. al contrario, cada movimiento Que ellos hacen lo hacen con lo existente y con la tierra Por qué la tierra es parte de nosotros, su actitud con el cultivo del suelo, devolverle todo lo que te mande ella, siempre están de equilibrio.

Parte de la ley de origen es Buscar el punto de equilibrio. Esto está más allá de lo que se piensa usualmente en la ecología Qué es cuidemos a las ballenas, cuidemos a los animales, sembremos un árbol... pero no necesariamente está el respeto por el entorno, por los cercano, el perro, el gato, de la calle el de la casa, Si no es, lo que en términos occidentales se conoce como el consumo y la economía ecología es una manera de consumo.

ERA: con respecto al derecho a la Tierra ¿Usted cree que la entidad debería prevalecer por encima de la propiedad privada?

EDA: Sí claro, eso es una pregunta muy obvia, el *derecho* también es una manera de pensar occidental desde afuera un derecho inventado, es decir, si uno toma la línea del tiempo que dice que la ley nace la Norma, de la moral, de lo que piensa, siente una costumbre de lo social tenía con la ley basándose por todos, ante todo el mundo, porque todo el mundo lo hace, eso es. Para ellos no es así, es decir si uno mira el tema del derecho desde el pensamiento originario, está basada en la ley originaria la ley de origen.

Si tú me preguntas desde el derecho estarías haciendo lo del pensamiento occidental. si yo me ubico en ese contexto, tengo que mirar todo el robo de la tierra a los pueblos originarios que eran grandes, entonces habría que observar o mirar por cada época desde la llegada de los europeos Cómo fueron quitando las tierras con apoyo de la iglesia católica pero lo más grande pienso yo que no la tierra sola. ya que es parte de ellos mismos y como parte de su identidad.

Toda la historia que ha ocurrido de irle quitando Trozos de tierra tratándola como propiedad, nos sitúa en un derecho que se ha respaldado en discursos occidentales o por ejemplo que la tierra es para quien la trabaja, ellos también los trabajan, pero la dejan descansar.

Un ejemplo claro de esto son algunas comunidades de los de los Llanos orientales. ellos se mueven en el lugar donde viven como algo transitorio, ellos son nómadas y según el pensamiento occidental serían involucionados como un retraso, como seres involucionados. cuando se estudia la prehistoria y se ubica al ser humano Cómo sedentario lo consideran como más civilizados, más evolucionados porque entonces están en un lugar.

Nosotros vemos eso no de lo más indicado para los Sikuani, Una época del año en un lugar ellos cultivan, ahí nutren la tierra, su vida, su lugar, es donde duermen. Todos ellos no tienen grandes cosas, pesadas que los hagan quedar quietos, sino que fácilmente cuando termina el período los cosecha, se mudan a otro lugar, pero antes de irse dejan sembrado un árbol que facilita que toda esta tierra sea fértil de nuevo. Es una representación de un círculo del centro del árbol que garantiza que esa tierra se recuperará. Eso significaría decencia, estaría lejísimos de atribuirse algo atrasado. Son seres que piensan a largo plazo en el planeta en el que viven.

ERA: ¿usted cree que esos territorios que les adjudicó el estado son suficientes para su sostenimiento?

EDA: no, ahí Tenemos muchos problemas porque los han arrinconado a medida que los invade el espíritu Sierra les van a Rinconada y además les quitan las mejores tierras en la descripción Durante los periodos del gobierno de Uribe fueron los más afectados por estas unidades, donde más muerto, s hubo en toda la historia conocida del siglo XXI, las proporciones de tierra que les adjudicaban como grandes extensiones , eran tierras baldías, piedras de ladera, que no se podía cultivar y lo peor de todo, es que le han quitado Tierra cerca al agua. Es un ejemplo muy claro es el pueblo Emberá, fue Magnicidio de la cultura Emberá,

que actualmente los vemos en Bogotá, en todas partes desplazados porque tras la construcción de esas esas represas en su zona de origen, esto sirvió para separarlo del agua y ellos decidieron Venirse a Bogotá hacer el reclamo, llegaron aproximadamente 200 personas incluyendo, niños, mujer y ancianos. la ONIC les ayudó a encontrar un sitio donde se podían refugiar.

Con esta situación se realizó un trabajo con los estudiantes para seguir la historia de los Emberá porque han venido varias veces hacer el reclamo y el gobierno les dice Sí, pero los devuelve Con promesas falsas. En realidad, es un Espejismo que sigue usando para romper las culturas y la gente se prostituyó con la miserable se suma que les dieron y se gastaron esa plata en licor en cosas banales y por lo tanto rompieron la comunidad por la Tierra.

Así han sido muchos ejemplos de cantidades porque sigue pasando es lo peor de todo solo debí haber otras experiencias por ejemplo una de una chica Élite terrateniente en la en la costa, y ya viendo que ancestralmente para los indígenas de la Sierra sagrado los lugares donde se unen los ríos y los mares debido a que en su cosmovisión es la unión entre dos dioses femenino y masculino ellos deciden, limpiarla para que este encuentro sea Digno y sagrado además deben hacer sanación espiritual mente. ella decidió hablar con su padre para comprar la Tierra y cederse la a los Indígenas para que siguieran con su tradición. exactamente fue en Palomino la guajira

ERA: Hablando más de la comunidad, los candidatos hacen campañas con el fin de conseguir un puesto dentro de alguna curul o algún espacio alguna entidad. ¿usted considera que las comunidades son usadas con el fin de garantizar apoyo y votos de manera segura?

EDA: la compra de votos y la venta de votos son la manipulación de la población de hacerse elegir democráticamente. Hay que mirarla críticamente con una discusión temas de fondo, el tema de la democracia en sí es un error, un Espejismo que hay que revisar no solamente verla desde la cuestión electoral.

según diversos autores la democracia es una mentira totalmente fallida, es decir, muestran varios ejemplos que la democracia es autoinmune porque cuando han habido muchos casos pero muchísimos de los que hay un gobierno elegido democráticamente, por ejemplo de Morales, que lo sacan un golpe ni siquiera estado porque no se utiliza ejército, cómo se lo hicieron a Dilma Rousseff, por no hablar de Noriega en Panamá, es Viejo, pero habla de un hijo Estados Unidos que después de mucho tiempo y el interés de un gobierno o de un grupo de empresarios termina haciendo estas cosas, porque ya no estamos hablando de países sino de empresarios de empoderados del mundo.

Volviendo al tema de las elecciones, que es una parte del circo de la democracia, nos encontramos relacionados con los pueblos indígenas son afectados por los otros grupos sociales varían muchísimo en

medio de este desastre de guerra de guerrillas absurdas, de violencia locales entre los nativos indígenas hay de toda la gente que separa. gente que se volvió guerrillero, gente que se volvió policía, gente que es soldado, pertenece algún grupo armado o alguna sociedad narcotraficante. ahí se refleja la compra y venta de las electivas de los de las organizaciones, que en su momento habían podido recibir dinero u otras formas de estímulos para que practican, no sólo por ellos, sino que convencen a otros para que voten tema que este fluido es uno de los actores que más daño puede estar causando no solamente en finales del siglo XX, sino que también actualmente

ERA: ¿Qué es el narcotráfico quisiera que usted me diera su opinión acerca de cómo podría afectar estos pueblos o Qué relación tienen con respecto a esta dinámica del narcotráfico dentro de sus territorios y fuera de ellos?

EDA: el concepto de narcotráfico pienso que, también desde el principio mismo de llamarlo así, estamos aceptando una estrategia de Espejismo para manipular a la población los de un lado y los del otro y los de todos, recuerdo que en los años 70 Cómo empezaron a crear concesiones en la Sierra Nevada, el presidente de ese entonces, Belisario Betancur realizó la inauguración del Museo de Arte latinoamericano en Cartagena, como él era un amante de las Artes fue inaugurar dicho museo con los artistas que habían sido renombrados en esa época en Latinoamérica, donaron cada uno una obra para la quinta de Bolívar. En ese momento estaba toda la denuncia por la matanza que se estaban haciendo de Koguis en el páramo con el fin de acabar la marihuana, porque en ese entonces la droga más fuerte y de que se quería acabar en la marihuana, No la cocaína,

No necesariamente tienen que ser ideales según la vida occidental, ellos tienen solución que se deben respetar porque está muy claro que los casos de los pueblos de la Sierra, ellos están en el preciso en El Paso del mar y Por ahí han pasado mucha violencia que se pueda imaginar, que también es un lugar son lugares escondidos o retirados de las grandes urbes, entonces hay lugares donde se practican los cultivos ilícitos entonces, matanzas por el narcotráfico ha habido siempre desde hace mucho tiempo a los pueblos originarios.

Pero hay otra cosa y adicional el enfoque moralista de los narcos narcóticos todo ese enfoque decir es que la droga es mala la droga mata cuando se sacó esta campaña de mata que mata Porque cuando su terrible contra la hoja de Coca porque es una planta Sagrada para los pueblos de la sierra y ellos En buena parte de sus rituales hacen con consumo respetando para ellos es masticar la hoja de coca es tratada es una planta Sagrada Pues por un atropello a su a su cultura Ana se han creado matanzas genocidios con respecto al narcotráfico Claro que es les ha causado mucho daño pero el daño está en su más profundo que eso es el Espejismo Qué significa el narcotráfico para poder manipular a la población y prender argumentos claros

porque hay que matar a quienes produzcan sólo consumen Puede que no lo tengan tener relación con el tema pero el narcotráfico es como un falso positivo mandan ejército o a maltratar la gente armas mandan también de otros países o grandes potencias con un discurso moralista que lo que hace es que es una ayuda para nosotros en realidad no son absurdos

ERA: ¿dentro del período 2010-2014 se iniciaron las negociaciones con el acuerdo de con el grupo armado de las Farc en la Habana y el gobierno Usted cree que hubo alguna incidencia una inclusión o integración de las comunidades de los pueblos indígenas con respecto a los acuerdos de La Habana y el acuerdo de paz?

EDA: digamos que mi información es se limita a Qué es escuchado creo que tengo muy limitada información Porque cuando uno se informa sobre todo con los medios masivos pues tiene la información muy distorsionada Entonces te los acuerdos de paz y los pueblos originarios pues no creo que haya alguna participación que conocido que han tenido pues es mínima o necesaria que han hecho las víctimas digamos con las denuncias y con aceptación, pero no me atrevo hablar en detallada del proceso de paz

ERA: finalizando como usted considera que actualmente que la situación con respecto a la Tierra y la construcción de la identidad indígena ha mejorado o a es mejor, Pero ha empeorado o así de seguir igual

EDA: claramente el presidente anterior al menos reconoció la sabiduría ancestral así fuera como ejercicios de circo antes de su posesión como presidente de que Santos fue a la Sierra Nevada a visitarlos al menos eso igual durante su gobierno estuvo haciendo concesiones mineras por ejemplo y permitiendo que macroproyectos espantosos económicos se someterán la Sierra Nevada Santa Marta este gobierno ha sido nefasto es decir en noviembre del año pasado 2 noviembre 2019 no hace más de 6 meses vinieron Mamos de los cuatro pueblos, es decir gobernadores de cabildos de la Sierra a Bogotá reclamar que por favor dejarán de hacerle daño a la Tierra ellos redujeron comunicado oficial cuando termina el evento resumiendo aquí sólo financio la procuraduría en las instalaciones del Auditorio de la procuraduría se hizo un encuentro y fue muy doloroso ver cómo en la Sierra Nevada hay más de 100 concesiones mineras .

los indígenas explican la tierra no como algo material sino un ser vivo un organismo cuando hacen una concesión minera cuando explotan le están sacando a la madre tierra la sangre el petróleo o agua o le están sacando sus órganos que es decir serían los minerales como el carbón o cualquiera de otros minerales entonces su gran reclamo sigue pasando no ha sido posible reversar esas concesiones mineras inclusive hay varias en estudio y uno de los problemas de mayores es que es que hay un problema en las leyes que hablan de la consulta previa que le hacen a los pueblos para autoricen la explotación esos son manipulaciones o

hacen una reunión los ponen a firmar Y eso significaría que aprobarían dicha concesión cosa que no es cierto. manipulaciones y también siguen peleando quitar la consulta previa porque nunca la hacen realmente no es posible.

un pueblo nunca se prestará para dañar a la madre tierra, es matarla, cómo sacarle un ojo a la mamá eso nadie lo haría. Ningún pueblo indígena lo autoriza no va a pasar ridículo pensar que las comunidades indígenas aprueben esto no es defender a la Tierra No es cierto.

ERA: por último, me gustaría hacer una reflexión acerca del Coby 3:19 las comunidades indígenas Qué se ha hecho con respecto a esta emergencia debido a que no lo puede ver en noticias de Los afectados, Pero cuál es la realidad con respecto a estas comunidades y la emergencia.

EDA: pues pero te puedo decir que ha hecho el gobierno Por qué el gobierno no el gobierno no los tiene en cuenta para nada nunca es muy limitado lo que gobierno pueda apoyarlos como no le interesa los ignora para que el gobierno pueda ser alguna ayuda o algo tiene que servirle a ellos ha tenido que mediar la Corte Interamericana de Derechos Humanos haciendo un mandato desde arriba porque estaba demostrado que el domingo gobierno no los apoya no lo respalda porque no es eso interesa yo te puedo decir es que han hecho ellos la sierra Ellos sí cerraron fronteras encerrado el resguardo y mantienen unas formas de aislamientos preventivo como es el gobierno propio que toma decisiones para protegerlas no dejan entrar a nadie ni entre ellos se dejan entrar o salir del resguardo tienen una cuota muy alta para quien desobedezca son muy serios

pero este contexto para estos pueblos es muy angustiante. Entonces ellos han recomendado Cómo gobierno propio nombrar ni siquiera nombrar y nosotros los que hacemos investigación Vamos a aprender y les consultamos para aprender es no nombrar nosotros aprendemos de la pandemia pero no se habla no lo nombra otra cosa que también hacen y es interesante comunicación con un profesor para saber qué era lo que ellos hacían actualmente con la coyuntura actual en los de él decía que Qué es ser feliz es ser alegre es contar historias es reunirse a cantar ya bailar es la alegría la felicidad y con eso se arregla todo por decisión de su gobierno a ellos nos orientan desorientado espiritualmente y dan las pautas necesarias para los momentos que van pasando y esa es la directiva del gobierno propio no nombrarlo Y ser felices bailar Cantar contar historias no nombrar.

Entrevista N°3 Carlos Gamboa.

En esta ocasión entrevistamos al Señor Carlos Gamboa es el gobernador de la Vereda de Santa Bárbara de pijao ubicado en el municipio de timaná este territorio se encuentra en límites con el cauca y el huila y él ha hecho un trabajo muy importante con esta comunidad

ERA.: Muchas gracias por asistir a esta entrevista y quisiera que nos diera una pequeña presentación acerca de quién es usted que ha trabajado con la comunidad Cuántos años lleva trabajando Y de lo que usted nos quiera contar un pequeño resumen

EDO: bueno como inicio todo esto Pues nosotros pertenecemos a la comunidad de pijao, somos del departamento del huila limitando con el departamento del cauca somos desplazados del departamento del Tolima hace unos 60 o 70 años, gracias a la violencia que fue tan dura que perdimos a muchas familias y tocó irnos prácticamente somos Víctimas de la violencia pues decimos acá reunimos a través de incentivar a las familias y yo mismo Me encargué de ese trabajo llegando casa por casa el concepto de red indicación de nuestra cultura pijao ahora vamos a ver cómo podemos construir un Cabildo.

así ya comenzamos a trabajar el Cabildo se constituyó de todas maneras al comienzo fue muy difícil y una falencia porque nosotros comenzamos a trabajar a hacernos reconocer como una etnia es decir cuando no teníamos título éramos una etnia de la calle acá se llamó rápido a nuestra comunidad Los Timanaes según procedimiento que se llevó de manera no bien ejecutada.

Superó por un tiempo y duramos trabajando con otra comunidad de Villa la Gaitana ya después el Ministerio del interior nos dio una finquita y 2 visitas para hacer estudio etnológico y el resultado fue negativo por qué argumentaba que esa etnia de los Timana es No era nuestra.

en esa época, Trabajamos como cinco años en el proceso con Villa la Gaitana ya que las dos visitas nos dieron negativo había muchas familias que hacían parte del Tolima que tenían familiares allí en comunidades y resguardos dimos el paso a reconocernos como pueblo ya que por esa es mía podemos lograr que nos dieran unos avales que pedían a todos los pueblos o resguardos registrados y como la etnia que estaba mal asignada ya era extinta no pudimos hacer nada.

decidí asumir esa responsabilidad de la conexión entre estas familias e iniciamos un nuevo proyecto ya que como Cabildo fue difícil. en el año 2002 2003 constituimos el Cabildo con 25 familias viajamos donde un sociólogo que nos hicieron estudio etnológico las comunidades El estudio que se hizo de la población y después Se viajó hasta Bogotá erradique al ministerio más tarde llamaron de la alcaldía para confirmar una visita del Ministerio del interior para hacer un estudio etiológico a las comunidades ya que estamos en otra parte Así que dividieron la comunidad rompieron la comunidad. pasando esto nosotros decidimos colocarle el nombre de Santa Bárbara pijao y en el 2004 se dio un proyecto de conexión eléctrica que estaba desarrollando la empresa de energía de Bogotá nos hicieron visita ya que era nueva la comunidad tenía que

hacer estudios sin embargo no hubo ningún problema en la instalación finalmente se desarrolló el proyecto y se mandaron a antropólogos y sociólogos para que nos hicieran más estudios y nos hablarán como comunidad.

en el año 2007 nos llegó la resolución certificada como etnia reconocida a nuestra comunidad y ese es el proceso que hemos venido dando. empezaron a llegar los recursos, nuevos proyectos en ese no se dio espacio de tierra, pero como tal Nosotros somos una comunidad que vive el jornal, muchos no tienen casa, otros trabajan como empleados, otros se dirigen a otros lados a trabajar para poder sostener a la familia entonces no podemos estar juntos ya que no tenemos el territorio propio donde podamos ejercer Para nuestras familias.

En el año 2012 Tratamos de Obtener cualquier financiación para la compra del territorio pero lamentablemente hubo muchas dificultades pues la Tierra tiene mucho problema y hemos trabajado así y ahí sonando los problemas que hemos tenido con la violencia ya que últimamente es lo que afecta la violencia siempre ha sido recurrente Nosotros somos expulsados del Tolima y hemos vivido problemas de violencia y es muy complicada muchos se quedaron allá otros acá en el huila por eso perdimos familiares y nos tocó salir corriendo prácticamente con lo que teníamos puesto

Ya llegamos una persona que sé que fue bastante los grupos al margen de la ley en este lugar tenemos alrededor campamentos y operativos de ritmo mucha dificultad pero eso ya se resolvió porque pues el acuerdo con el gobierno y ese reciba mucha gente que está por allá los alrededores Pero igualmente nos dejó secuelas primero que tenemos familias desplazadas allá en Bogotá porque los hijos los querían reclutar para un grupo militar y les tocó desplazarse tengo una hija también que tuvo muchos inconvenientes y yo que decía amenazado unas dos o tres veces yo iba a poner la denuncia pero lo dejan a uno solo no hace nada como siempre sucede cuando ya ven a la persona que lo matan toman asunto Y eso no está bien

Eso pasaba hasta actualmente en el 2018 a tres compañeros de la comunidad que los asesinaron el primero de enero del 2019 pues no sabemos Quién sería la verdad es esta investigación pero hasta el momento no se puede esclarecer estrenos muerte de sus compañeros ni nada nos hemos visto afectados por su parte y pues así estamos trabajando para mirar a ver cómo podemos subsistir Por qué es una comunidad limitada en recursos la mayoría de las compones también carecen de empleo de trabajo y así ha sido el proceso que se lleva haciendo pronto con las alcaldías una buena comunicación pero pues tampoco ha sido la ayuda necesaria para poder desarrollarse es ha sido siempre ha sido de lucha de trabajo y yo vengo luchando con un proyecto hace como tres años un proyecto de fortalecimiento cultural nuestro no ha sido posible debido a limitaciones obstáculos Y aún no hay ahí y poco poca importancia les interesa Eso sí proyectos sin embargo no genera recursos para ellos por lo tanto no Usted sabe que todo proyecto debe tener

un interés al alcalde o alguna plata o algo así y esos proyectos No se desarrollan porque no genera dinero no genera ganancia de pronto les pone no les pone mucho cuidado para que sus proyectos salgan estamos en eso pues por ahí como dice cada uno por su lado y alguna parcelita pequeñita otros no tienen nada desempleados ahorita estaban empleados de pronto también están sufriendo las consecuencias porque más desempleo no puede Ni siquiera trabajar en lo que quieran sino que tiene que ser usuario es muy compleja la situación para esta comunidad tenemos nuestras dificultades no hemos podido todavía superarlos de pronto un trabajo una información que le pueda dar hasta ese momento un poco rápido para seguir con la entrevista

ERA: para su comunidad y para usted ¿qué se entiende por identidad?

EDO: Pues sí es cómo lo que lleva uno todo eso un aprendiendo de su cosmovisión eso le dio origen del pueblo siempre así esas costumbres esos hechos que cada día lo ponemos en práctica Esa es la identidad cuando yo me apartó esas cosas como que no comprendo no siento no comprendo eso no me permite una identidad porque es mi pensamiento como yo casi no nosotros no somos campesinos somos muy diferentes totalmente diferentes al campesino. Conformado nuestro gobierno propio nuestras leyes propias las diferenciamos de una organización campesina inclusive esa es una de las cosas que más cuestión aquí es el fortalecimiento de la identidad indígena y que se presentó en el 2017 un proyecto sobre cultura tratando de que les pueda salir de su proyecto y sea fuerte se nos dio 25000000 para fortalecer culturalmente para fortalecer la parte de la medicina y todas estas cuestiones pero yendo médicos del Tolima para qué poder hacer un intercambio de saberes y fortalecer esa parte de nuestro pueblo pijao se trabajó en parte de esta artesanía de sobanderos de parteras Pero es tan corto se tiene que dar un proceso fortalecimiento una continuidad en sus portales ese proyecto que le estaba comentando de la mente pero que poco interés el proyecto ha encadenado en fortalecer lo cultural o así lo ancestral música danza de sanidad y medicina son los cuatro Pilares que se deben fortalecer porque se fortalece la gente a través de charlas de pensamiento de inculcación en los jóvenes de este trabajo que debemos desarrollar estas cosas y no lo de afuera Si no lo nuestro lo propio.

ERA: ¿qué relación tiene dicha identidad con la tierra?

EDO: Lo más importante de la madre tierra la semilla vivo Cómo mantener la mamá Cómo respetar a la mamá esa protegerla que todo lo que estamos hablando y nosotros le causamos daño Pues nosotros asumimos las consecuencias pues eso es lo que quería decirle sobre la Tierra por las tengo una frase el indio sin tierra no es Indio la tierra es un lugar sagrado el agua Sagrada los árboles son sagrados los animales son

sagrados y sus partes la vida de ahí está tenemos que entrar a fortalecer es identidad Por qué sirve la educación la fortalecimiento de eso.

ERA: Qué herramientas se utilizan para exigir y ocupar los territorios como comunidad de día que puede ser muy compleja dicha dinámica dicho procedimiento adicionando Qué haces realmente les pertenece

EDO: de pronto la alcaldía nos ha ayudado algunas actividades podemos llamarlos a hacer algunas actividades como Matías artísticas demostrando de nuestra cultura desde una danza de una coreografía la parte de la música es muy importante en artesanía en cuestión Iniciar una entrevista en el año 2018 los de caracol donde se hizo un proyecto talleres de fortalecimiento y educación con los recursos que nos habían dado hacia los estudiantes de medicina programa algo así que sale en caracol de la de la de la gente y entrevistan a personas que están desarrollando actividades o proyectos importantes para el fortalecimiento entonces nacieron esta entrevista de sucedió por todas partes y nos dieron entonces quedamos del estado Qué tiene hasta video eso.

ERA: para ustedes como comunidad, ¿consideran que la tierra es suficiente para el sostenimiento?

EDO: No. Comenzando por territorio Porque si nosotros nos queríamos hacer una escuela y tienen que estar por fuera por fuera no se van a cultivar en nuestras costumbres sino en las costumbres que ustedes manejan ya no se identifica como indígenas y se vería recordar estas costumbres de esta cosmovisión Solamente les enseñan lo básico como ustedes les enseñan en una educación integral y cultural lo primordial su territorio para poder nosotros arrancar que podamos fortalecer nuestra cultura y que se fortalezca través de la identidad de cada uno la comunidad

ERA: usted cree que esta ignorancia o bajo interés de los gobiernos han hecho que estos territorios no se desarrollan como deberían desarrollarse.

EDO: hay ayudas de todo lo que uno necesita o lo que debería ser nosotros hacemos parte de una organización se llama autoridades tradicionales indígenas de Colombia gobierno mayor qué tiene sede en Bogotá a través de estas organizaciones se da el gobierno a mayor ya que se les da importancia al gobierno mayor y el gobierno es son pueblos indígenas grandes qué los gobiernos que rigen ahora es decir Nosotros ya nos gobernamos esta organización lo que busca es trabajar directamente con las autoridades década de cada territorio porque el problema que tenemos frases con las organizaciones es como 5 o 6 organizaciones y solamente están sentados por ella y no se fijan en la realidad de las comunidades y diciendo que

representan a los pueblos indígenas son los que representan los polos mayoritarios no se presentan a uno pero dicen que representan a todos

la organización siempre nos ha apoyado el territorio para que podamos dialogar directamente con el gobierno nacional Entonces por el gobierno tampoco nos está viendo con muy buenos ojos a esta organización porque es muy difícil sentarse con el gobierno nacional y el gobierno mayor con dos o tres representantes la gracia es hablar con 100 o 100 o 120 personas autoridades competentes Qué signo en el territorio es por eso que es poco porque nos está dando un desarrollo o un interés por parte del gobierno nacional por ejemplo yo viajado mucho a Bogotá ya tenías oportunidad de conocer más a fondo el problema pero pues como le decía porque yo soy de allá y pues es muy poco el interés que se le da al fortalecimiento cultural del territorio Yo estado dentro de las mesas de concertación esa oportunidad se me ha dado gobierno qué es lo que quieren autoridad para las comunidades eso es lo que se busca principalmente cuando uno Escucha ya es lo que uno se da cuenta que no todos los que se está diciendo es necesario que ya lo tienen todo Están gozando de todo pero siguen teniendo a las comunidades en necesidades y se da un Espejismo de realidad pintada con la obtención de tierras pero en realidad no hay nada hacen ver una propaganda de pobreza a las comunidades indígenas para seguir pidiendo ayudas Y obtener las para su beneficio.

siempre sean ampliaciones de resguardos indígenas mayoritarios sin embargo para las pequeñas poblaciones como la mía no hay oportunidad ni siquiera de un territorio fijo nosotros tenemos media hectárea para 38 familias Quién va a vivir así quién va a trabajar la Tierra así por lo tanto no nos dan ese espacio con el gobierno nacional la gracia es que le den a las que no tienen alas que si necesitan sin embargo nos dejan en el olvido Entonces tenemos que hacer acción desde nuestra propia comunidad y ver cómo podemos hacer las cosas muchas comunidades se encuentran en la pobreza en la miseria el hecho de ser indígena no significa que tengamos que vivir en la miseria porque nosotros también queremos tener un medio de vida saludable que no tengamos que explotarnos lo que pasa es que no hay una política que abarque dichas necesidades porque tienen la concepción desde el gobierno y los indígenas son los enemigos son seres retrasados seres que no entiende y nosotros si entendemos nosotros no somos enemigos de nadie nos configuran como enemigos de la nación como obstáculos como la piedra en el zapato que no permite el desarrollo a veces tristemente porque defendemos lo que se debe defender.

el territorio para que nos explote la madre tierra y optan algunos por quitar las tierras por desplazar a la comunidad eso ha sido una dificultad muy grande porque es una problemática grande que hay otra cosa el gobierno promete pero no cumple así se hacen acuerdo se toman la foto pero no desarrollan nada, por ejemplo de la carreta y a veces nos toca ir a pelear y a decir qué pasó con esto pero si hago esto porque no se ha dado recursos porque no se ha regresado nada siempre ahí es donde está la situación es bastante complejo y sobre todo porque han habido gobiernos Qué son los que menos hacen por las comunidades

indígenas otros prometen y no cumplen otro se limitan a compararnos como enemigos de desarrollo este país es triste.

ERA: respecto el conflicto armado Ya que le manifesté que son Víctimas de este me podría responder una pequeña pregunta exactamente qué actores eran los que se encontraban en nuestro territorio y que ustedes fueron víctimas

EDO: No se sabe exactamente, pero era más con la guerrilla eran los que querían Cómo reclutar gente que se encontraban en las ciudades y los pueblos cercanos entonces pues él le tocó desplazarse para Bogotá no tuvo más opción si no si no coger lo que tenía y desaparecer para evitar que de pronto la comunidad y los familiares cayeran allá en esas organizaciones peligrosas.

los problemas casi no han identificado con los que intimidan porque muchas veces amaneciendo que son para paramilitares, diciendo que son guerrilla o diciendo que son ejército nacional pero como uno puede saber quién está detrás de teléfono cualquier cosa le pueden hacer daño cualquier gente la verdad era que querían sacarme la casa pero pues yo no sabía ellos me decían que qué necesita que pasará una droga pero pues yo no hice yo le dije que no y pues yo no me encontraba en ese momento Además yo no iba acceder a eso yo les dije que estaba en el Cauca en una reunión me llamaron dos veces Después de eso y después no me volvieron a llamar

Una vez me abordaron íntima y me cogieron allá al frente de la de la alcaldía de las dos personas, a mí me habían hecho llamadas mi degeneraron desconfianza Porque eran personas que no conocía quisieron pasar por el ejército que era un sargento y que estaba haciendo limpieza en todas las comunidades y en el municipio que si no lo habían llamado amenazado que dijera exactamente quién era pero la verdad no lo sabía que tenía contactos con la policía constantemente también ha llegado otros personajes que se les entregaron un arma al frente al frente mío que la habían acusado de que habían lo habían cogido de otra persona y que él tenía amigos en la policía pero eso era una mentira Porque esa gente no la volveré a ver. en esa época vivía bastante agusto porque no sabía si me van a llevar o me van a matar o que iba a pasar conmigo iban a matar a alguien una vez me llamaron con nombre propio no sabía cómo sabía Mi nombre es pero yo no nunca más volví a ver nunca más volvió a saber de ellos constantemente mía se llama en un café y cómo lo mencioné anteriormente uno siempre hace la denuncia pero nunca pasa nada Lo único que me dicen es que tenga mucho cuidado y que eran llamadas de extorsión pero pues a mí nunca me pidieron plata siempre me pidieron que llevaré droga o entregar armas ilegales Eso sí doloroso.

los otros compañeros han puesto denuncias sin embargo no pasa nada Exactamente no sé si ellos estarán en estos procesos sobre todos los de Bogotá yo en este momento no sé yo no sé cómo será ese proceso si

sigue en pie o no con mis compañeros fallecidos No sé si habrán puesto la denuncia no sé cuál es el proceso no sé si les han dado respuesta

ellos llegaron el primero de enero 2019 a las 8 de la mañana nos encontramos muertos, pero ya ellos estaban en una fiesta de fin de año cuando salieron de la fiesta digo una persona en moto les disparó y los mató que no quema ropa, pero no sabemos quién no nos dicen nada no nos dan razón todavía no se puede esclarecer eso están las denuncias, pero no se ha sabido nada

ERA: ¿Cuál es la relación que ustedes han tenido con respecto a los acuerdos de La Habana entre el gobierno nacional y el grupo de las FARC-EP

EDO: pues a nosotros nos tuvieron en cuenta cuando fueron unos representantes fueron hasta la Habana y participaron de estas conversaciones de pronto por parte de la organización tuve de ir a un foro con unos compañeros a un Cabildo del Cauca a participar en un foro del gobierno Santos él tenía que recoger unas agendas de las comunidades y de las organizaciones del todo el país para poder llevar eso a la Habana en la mesa de negociación Habían representantes de todo el país hasta los cocaleros estaban allí todo porque eran temas bastante extensos eran temas que tenía que tratarse con toda la problemática después nos reunieron en Bogotá estuvimos en hoteles y ahí en una sede local de unos evangélicos Pues muchas personas había muchísima gente nos hicieron hablar y escuchar toda la agenda.

Hubo una representación por el gobierno mayor y después nos invitaron algunas autoridades para darnos lo acordado nos dieron cátedra sobre eso del tema que se trató allá y todo lo que tenga que ver con la problemática y las comunidades y todo lo que se había dado para las comunidades y los acuerdos que llegaron en la negociación de hecho lo querían tener en cuenta las comunidades indígenas parece negociación pero fue presión de las organizaciones porque ese tema no fue tan fácil como se ve el gobierno no quería darle importancia a los pueblos indígenas ni a las comunidades afrodescendientes sólo fue posible con solicitudes y presión de las organizaciones étnicas para que se pudiera tener en cuenta a nosotros las comunidades indígenas. un dirigente en ese tiempo que presionó para que se puedan tener en cuenta a las comunidades afro y a las comunidades indígenas a la participación de los acuerdos

Pues sí considera que la negociación de La Paz viable reacción del gobierno con respecto a las comunidades cuestiones de la pierdo Recuerda que hay un punto de La Habana que habla sobre la reforma rural integral se considera que fue viable esta vía o este punto para estas comunidades y la verdad se quedó en ese punto porque en la realidad y comunidades porque por ejemplo como nosotros que veníamos luchando por esta reforma rural y por la Tierra Pero él Porque algunos de pronto dice qué están haciendo algunas devoluciones y restitución de tierras a las víctimas pero a las comunidades indígenas no se les ha dado mucho no se escucha que se estén entregando tierras a las comunidades Hola se están dando de una

forma que no es la adecuada para territorio de nosotros la verdad en este momento estás tan caro no Está avanzando en nada porque están en esos procesos por allá y aves a participar en esas mesas y no hay nada está bastante complicada la situación para las comunidades.

ERA: con respecto a los gobernantes, y enfatizando en épocas electorales ¿Usted cree que los candidatos utilizar con este discurso para la obtención de votos y apoyo del pueblo?

EDO: pues a veces sí a veces se tiene en cuenta eso cómo están en las campañas uno mira están los mismos candidatos por allá en qué las comunidades dejan hacer rituales se dejan tomar fotos se ponen sus atuendos y prometen que se van a tener en cuenta los pueblos pero cuando llega la hora de la verdad y ya están en el puesto no hace nada el discurso cambia totalmente entonces complicada la situación y por eso sale esa mala imagen de los indígenas todos no somos así Puede que haya en dificultades con unas unos pueblos porque se han presentado situaciones que no son de las comunidades indígenas que a veces se vinculan con violencia Pero eso ha sido esporádicamente las comunidades y los pueblos indígenas tendemos a ser pacíficos eso esos actos violentos no representan a la comunidad por eso se cree que nosotros somos los malos a veces y no es así porque a veces uno por la necesidad una cosa es cuando se protestas por la razón adecuada y por qué pero otra cosa es porque están protestando y lo tienen todo pero en realidad hay necesidades a incumplimientos de promesas que sean negociadas y a veces se utiliza estos recursos como la única forma de ser escuchados Lamentablemente en este país casilla a través de diálogo no se puede todo tiene que ser a los golpes y protestar Entonces por qué se dieron estas protestas el año pasado en los últimos meses? por todas las situaciones que se están viviendo con las organizaciones con el gobierno nacional la gente llega a su casa de tanto trabajar y está cansada de tantas promesas en los planes de desarrollo que se hizo con Santos eran como 90 puntos que había de esos progresos 90 puntos da mucha tristeza de desarrollo indígena habían muy pocas podemos decir que menos de la tercera parte todo se quedó dentro del papel pero en realidad no hay nada no una política verdadera desarrollo hacia los pueblos indígenas yo no conoce comunidades que están realmente mal yo he estado también en sucre en comunidades y Hay comunidades que se están extinguiendo que están muriendo mucho también conozco a los Emberá y lo que sufren una comida que sufre mucho llevan sido Víctimas de los grupos armados aguantando necesidades hambre es complicada la situación por acá como sea se consigue algo no nos acostamos sin comer ese tiene trabajito pues para poder sostener a la familia por sobrevivir pero otras comunidades y sufren mucho

ERA: viendo todo este contexto como tal que actualmente en cuestión de derecho a la Tierra y la construcción de la identidad indígena dentro del reconocimiento del gobierno nacional usted considera que actualmente está haciendo alguna relevancia o considera que no

EDO: no lo sé pues para nosotros creo que no se sabe nada y como esto se maneja a través de organizaciones no conocemos toda la situación de todos los pueblos por ejemplo la única ni tiene muchas organizaciones también y conexiones con el gobierno ellos son los que hablan directamente con el gobierno a nuestra organización anda un espacio pero solamente en las mesas de concertación con ministros pero no con el gobierno como tal pero la ONIC tiene esa comunicación directa, permite que las comunidades que están dentro de la organización tengan más ayuda y que le llega Pero algunas comunidades no son tan escuchadas porque tienen menos las comunidades grandes tienen representantes en Bogotá y es mucho más fácil que reciban ayudas del gobierno y toca hablar con nuestras organizaciones para conseguir un empleo para realizar un cultivo en el territorio todo tiene que ser organizado así y en ese caso si uno no tiene alguien que lo defienda están las organizaciones. Entonces qué comunidades tienes su resguardo tiene sus buenas entradas Pero hay otras que no tienes muchas necesidades Hay comunidades que verdaderamente están pagando consecuencias de la corrupción y es grave por ejemplo los Emberá están pasando hambre y sufrimiento se encuentran abandonados no reciben ayudas de nada son comunidades que viene padeciendo muchas necesidades es hora que el gobierno tiene que hacer papel en todo este asunto y a pesar de que tiene buenas intenciones el presidente habla muy bien y todo pero no sé del hablar al actuar no se ve reflejado él puede decir que sí que todo está perfecto pero a la hora de la verdad las cosas suceden

ERA: Que considera usted que con respecto a la emergencia sanitaria Qué medidas se han tomado con las comunidades indígenas Y qué apoyo les han dado el estado con respecto a su identidad y a la salud de sus personas

EDO: pues hasta el momento si estaba pensando que se había hablado de que venían unas ayudas humanitarias que venían por parte de organizaciones por fuera y en los avances que venían todo diario el presidente Duque. sin embargo, estamos a la espera de ayuda.

le recuerdo el indio sin tierra no es Indio el territorio para nosotros es todo ahí está toda nuestra cosmovisión nuestra cultura nuestra región es la forma en la que nosotros nos podemos fortalecer que se fortalezca nuestro pensamiento porque ese es el territorio la par es la madre la mamá y uno no puede dañar a la mamá porque la que nos formó la que nos da la educación el respeto todo lo que nos rodea y ahí es donde nos encontramos con lugares que son sagrados para nosotros Porque no hay lugares especiales todo el territorio sagrado es donde nosotros podemos realizar todo nuestros rituales nuestras armonías y estar en armonía con nuestro pueblo y nuestra cultura

ERA: Gracias Señor Carlos espero que tenga un excelente día de verdad su entrevista ha sido fuente de conocimiento para mi trabajo y trabajos posteriores espero que sea escuchadas estas circunstancias y que se dé una solución pronto a las situaciones que viven la comunidad indígena le agradezco su tiempo y le agradezco la dedicación y el conocimiento que me ha generado Le deseo un feliz día Muchas gracias.

Entrevista N°4 Yaguar Yanakuna Fambia

esta entrevista es con el señor Yaguar Yanakuna Fambia, originario de la comunidad Yanakuna, actualmente realizando Proceso de recuperación de identidad de los hermanos originarios que se encuentran en el contexto de ciudad

se debe recordar al entrevistado, primeramente, que esta entrevista es investigativa y académica, no tiene ninguna repercusión política o social que puede afectar a la imagen de la persona, por lo tanto, el entrevistado está libre de expresar su opinión en esta conversación.

ERA: como primer pregunta me gustaría que hiciera una pequeña presentación acerca de usted, en que ha trabajado, ¿qué ha hecho desde cuando trabaja con la comunidad?

EDO: yo soy gestor cultural en ese momento, vivo en la Ciudad de Cali, soy indígena Yanakuna del macizo colombiano y en ese momento trabajo con los pueblos originarios que se encuentran en la zona urbana haciendo proceso de recuperación de identidad

EDO: Te contaré a cerca de como nosotros llegamos al contexto de ciudad. hay muchos Puntos de vista del problema del conflicto que se ha vivido durante muchos años en este territorio. Entre los procesos que han hecho es que nuestros padres y abuelo se obligados a desplazarse, Es ahí donde entró yo. Nací en la ciudad de Cali y he estado en el proceso de poder ser parte de sucesos a través de la integración familiar, porque la familia ha sido ese enlace para mantener viva esta tradición De nuestras raíces.

ERA: ¿para usted que es identidad, que entiende por identidad?

EDO: Para nosotros la palabra identidad en lengua originaria viene de una palabra que es *Muyü*, el *Muyü* es La semilla, para nosotros la identidad es reconocer nuestra semilla Dónde proviene esa raíz es importante tener en cuenta porque para nosotros los pueblos originarios siempre han posado hemos tenido a través del tiempo.

CORTE DE LA ENTREVISTA

ERA: Cuál sería como tal las herramientas que posee las comunidades indígenas las comunidades agrícolas campesinas para exigir ocupar exigir el derecho a la tierra ya que es muy importante para las comunidades

EDO: La ley de origen de los pueblos indígenas porque en este momento ella está empezando a bailar como pueblos originarios y podemos dar ese, pero después de esa lucha de poder ser reconocido en la Constitución de 1991. Desde ahí pudimos implementar nuestros derechos Pueblos indígenas Entonces te digo te digo que no sea y nosotros pues muchas cosas no Lamentablemente el gobierno desconoce parte de todos estos estos acontecimientos no Porque hablar de cimientos estoy diciendo de la aprobación de 1991 y mucho antes para llegar es aprobación de estas leyes de 1991 el reconocimiento de los pueblos indígenas , de las mujeres era casi nulo entonces dar ese reconocimiento Aprobación de la Constitución y reconocimiento de la población es Autónoma Reconocimiento a través de la Constitución de 1991 donde aparte todos sin importar de donde vengamos importar si eres indígenas , mujer, campesino porque anteriormente las leyes limitaban a todos donde ni los indígenas ni la propia mujer podían votar. es algo que hay que empezar a cuestionar.

ERA: Bueno usted considera que los territorios que les ha dado el estado a lo largo de la historia han sido suficientes y viables para el sostenimiento de las comunidades

EDO: tocaría rematarnos a la historia, hace muchísimo tiempo Nombre de la corona española en este momento antes que tú lo crees los territorios se dan desde la implementación de la corona de ahí nace todo dominio español. el Estado debe darse Cuenta de que se rige por la constitución y por mucho tiempo atrás, debido a que existen estos resguardos y debe respetarlos. Ancestrales tiene mucho tiempo atrás donde se viene negociando que viene negociando Lamentablemente eso pasa No, pero hay un respeto Mira te voy a dar un ejemplo claro. Hierro en este momento lo que está pasando en la historia de la Sierra Nevada la apropiación para poder implementar un proyecto turístico y que es privado Por qué comentó en este momento está esta realidad que está sucediendo en el territorio también están pasando en este momento por encima de todo esto existe una ley de origen Inquieto y desarrollando los procesos organizativos donde integran a la comunidad Parte de todos estos proyectos Hierro Profundo porque realmente no todos los que son parte digamos de Qué son trabajadores públicos no conocen la historia de los pueblos ancestrales entonces Están generando en estos procesos son propuestas primero hay que verlas y sentirlas y para eso hay muchas personas preparadas, Los abuelos Pero eso no reconocen Porque primero tienen que tener un diploma.

ERA: bueno tratándose de que históricamente pues la comunidad indígena no ha sido reconocida debidamente por el mismo estado como un igual en la medida de que se considera usted considera que opina que sobre esta misma región eso puede impedir que haya desarrollo en las comunidades en los territorios donde se encuentran las comunidades

EDO: Depende de la decisión que tengan porque la visión de desarrollo del pensamiento occidental el pensamiento desarrollo de una comunidad indígena Sí Cómo decir que Desarrollo para nosotros es un proceso de identidad El desarrollo para este gobierno es material , pero para nosotros es mantener una sincronía armónicas con el medio ambiente , me gustaría hablar de cosmovisión directa con la madre tierra con el espíritu de la madre tierra pero pues hay que cambiar palabras y todo el cuento pero creo creería que las poblaciones indígenas hay una propuesta interesante una propuesta donde hay una generalidad y de poder sistematizar también ve poder generar conocimientos ancestrales de nuestros Los originarios pero te cuento algo que esas propuestas están enfocadas generar y fortalecer el hombre mujer de Perdón mujer las propuestas que están generando este mundo , un desequilibrio total , Otras alternativas que están desarrollando y de personas muy brillantes eso es interesante poder profundizarlo

ERA: Retomando también a la misma comunidad y el conformado Colombia o está viviendo Colombia en estos momentos Usted cree que estas poblaciones pudieron haber sido parte de intereses económicos y políticos por grupos al margen de la ley

EDO: no solo La población indígena, todo fue una estrategia económica donde fue implementada poder para generar economía abundante para los extranjeros porque no quiero decirte que vivimos color de rosa y nada en serio, que es una tristeza realmente Y cómo están generando al nombre de las comunidades indígenas desarrollo de estos procesos. Especialmente mi comunidad vivía en los territorios en la época de siembra amapola, es planta es sagrada para nosotros, sin embargo, eso generó muchas muertes.

Los territorios de otras personas género dependencia de la plata rápida, a pesar de nacer en Cali, la vivencia de la violencia la he vivido desde pequeño y ver la secuela hace sentir entonces es que es algo que en el territorio están viviendo por mucho tiempo. Me devuelve mucho a mí situación donde iríamos este conflicto en Colombia ha vivido, ¿pero hay mucha aceptación con esas tierras demasiado para implementar otra vez el plan Colombia vez?, el plan Colombia, lo que implementaron en los territorios y el plan Colombia para nosotros es entregar las tierras, pero para que sean estériles, el plan Colombia es un acuerdo hermana con Monsanto, es un acuerdo para dañar a nuestra madre.

ERA: con respecto al conflicto armado, el periodo 2010, 2014 donde se presentó supuestamente pues una importante relevancia hacia los pueblos indígenas y a sus territorios con el inicio de las conversaciones del acuerdo de La Habana que se realizó con el grupo armado Farc -EP, para usted ¿cuál cree que fueron las vías comunicantes entre los acuerdos de La Habana y la situación las de las comunidades indígenas?

EDO: ese tema Es una burla para los pueblos indígenas, porque nosotros no somos de ningún bando, ni de derecha ni de izquierda, sin embargo, para nosotros fue Pura pantalla, no solo para las organizaciones si no para las Poblaciones. Fue una distracción especial para el pueblo colombiano. Compañera, Esto para nosotros fue una distracción, yo no soy académico ni soy nada de eso, pero Con todo respeto, los negocios de la habana solo eran para ellos, es triste escuchar que Pasando en su territorio está vendiendo Colombia eso es peor que cualquier pandemia.

ERA: ¿Cómo considera usted la situación actual del país con respecto al derecho la de la Tierra y la construcción de la identidad indígena?

EDO: Ahora todo es conveniencia las grandes industrias, casi nunca escucha la revolución de la madre tierra, Bueno, esos que están recuperando de esas grandes industrias que no tienen manipulado.

El territorio indígena, en estas entidades que hacen parte de este gobierno son personas que son muy reconocidas los medios comunicativos (RCN, caracol) hace poco mataron a un hermano y estos medios los disfrazaron de guerrillero y es algo difícil para nosotros , también es un tema de estudio en este momento nada Eres pero más sin embargo yo no sé quiénes son ustedes y yo le estoy diciendo y expresando algo que yo siento es para poder mantener las tradiciones pero políticamente los pueblos indígenas siempre los quieren desaparecer

Todo el pueblo colombiano Ahí estamos empezando para recuperar las tradiciones de los pueblos indígenas vacantes Lo que nosotros estamos tratando de implementar los pueblos Originario de las ciudades están enseñando, me parece muy bonito, Reconocimiento para poder ir generando Pues esa tristeza de que nosotros aquí dentro de la ciudad toda la gente Este momento,

ERA: Este momento que se está haciendo con las comunidades indígenas que está haciendo el pueblo indígena con respecto a la emergencia sanitaria del Covid-19 ya que es una coyuntura realmente muy reciente y es actual ¿usted qué podría decirnos acerca de eso o que acciones se están tomando con estas comunidades?

Las comunidades Barrio Barrios que hay mucha población indígena en este momento, donde yo hago parte de aquí en Cali y otros lugares, pero ese es la concentración y lo que nosotros hemos venido haciendo es poder concretar que las personas necesitan gran ayuda Especialmente los mayores las mayores y bueno las personas que más necesitamos ese apoyo económico.

Tener en cuenta algo muy importante y la medicina que tiene en su casa no nos damos cuenta de que Llevamos cosas extranjeras sabiendo que aquí para contrarrestar todo tenemos las plantas medicinales, lo más triste que pasa es que solamente lo que hay no es suficiente, pero realmente nosotros de abuelos y antiguos milenario debemos aprender. Entonces no te preocupes.

pues muchísimas gracias de verdad agradecerle por el tiempo y ya finalizamos la entrevista agradecerle por el tiempo la dedicación y el conocimiento que me ha transmitido sobre todo para mi trabajo y pues para un trabajo próximo y poder trabajar con las comunidades sobre todo las comunidades indígenas Qué es un gran interés para mí.